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Давайте 
ходить… 
пешком
В Азербайджане набирает 
обороты новый вид пешеходного 
туризма - хайкинг 
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96 Планетарная фаза цивилизации 
Диалог между человеком и природой 
требует осознанного подхода 
к использованию природных ресурсов

Предвзятые слушания 
МИД: Цель слушаний в Конгрессе США - 
обострение отношений с Азербайджаном

Промышленной добыче нефти 
в Азербайджане уже более 150 
лет, однако только «Контракт 
века», заключенный 20 сентя-
бря 1994 года, заложил стра-
тегию сохранения и укрепле-
ния государственной независи-
мости, впервые перенаправив 
миллиардные прибыли на бла-
го нации. 

Масштабный международный 
документ о совместной разработ-
ке блока нефтяных месторождений 
- «Азери-Чыраг-Гюнешли» в азер-
байджанском секторе Каспийско-
го моря, подписанный в Баку по 
инициативе общенационально-
го лидера Гейдара Алиева между 
12 самыми авторитетными круп-
нейшими специализированными 

нефтяными компаниями, представ-
ляющими 8 наиболее состоятель-
ных стран мира, стал поворотным 
этапом не только в отечественной 

нефтяной промышленности, но 
и в общественном восприятии по-
нятия «нефтедоллар». 

Фундамент национального процветания 
Сегодня исполняется 30 лет со дня подписания «Контракта века» 

Исламская Республика Иран 
сегодня находится перед вы-

бором: следовать консерватив-
ным принципам или глобальной 
интеграции, что делает текущий 
момент особенно критичным 
как для внутреннего развития 
страны, так и для ее места в ми-
ровой политике.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Новоизбранный президент Ира-
на Масуд Пезешкиан, символизиру-
ющий новые подходы к управлению 
и международному взаимодействию, 
сталкивается с давлением традици-
онных сил и внешними вызовами. 

В целом, с приходом к власти Ма-
суда Пезешкиана, известного своей 
прозападной ориентацией, обостри-
лись как внутриполитические, так 
и международные дискурсы. В от-
личие от своих предшественников, 
новая администрация выступает за 
возобновление диалога с США и Ев-
ропой, что представляется критиче-
ски важным в свете усиливающих-
ся экономических санкций, отрица-
тельно сказывающихся на иранской 
экономике. Этот поворот вызыва-
ет сопротивление консервативных 
слоев общества и части политиче-
ской элиты, видящих в укреплении 
связей с Россией способ сохранения 
геополитического суверенитета. 

Традиционизм и модернизация
Новая политика Ирана в зеркале 
отношений с Россией и Западом
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С начала 1990-х годов Республика 
Армения, грубо нарушая требования 
Устава Организации Объединенных 
Наций, проводила захватническую 
политику против Азербайджанской 
Республики и с применением воен-
ной силы оккупировала 20 процентов 
международно признанной террито-
рии нашей страны. Против азербайд-
жанцев в Армении и на оккупирован-
ных землях Азербайджана была про-
ведена этническая чистка, в результате 
преступлений против человечности 
и военных преступлений были разру-
шены наши города и села, разграбле-
ны природные ресурсы нашей стра-
ны, совершен Ходжалинский геноцид 
- одна из самых страшных трагедий 
нашего времени. 

В результате 44-дневной Отече-
ственной войны, начавшейся 27 сен-
тября 2020 года в ответ на новые за-
хватнические планы Армении, оче-
редную попытку военной агрессии 
и последовательные провокации, Во-
оруженные силы Азербайджана раз-
громили армию Армении и одержа-
ли историческую Победу. Освободив 
свои земли от 30-летней оккупации, 
Азербайджан добился восстановле-
ния территориальной целостности 
и выполнения резолюций Совета Без-
опасности ООН. 

19 сентября 2023 года была начата 
антитеррористическая операция с це-
лью пресечения широкомасштабных 
провокаций, совершаемых в Карабах-
ском экономическом районе Азербайд-
жана, разоружения и вывода остатков 
вооруженных сил Армении с наших 
земель, восстановления конституци-
онного строя Азербайджанской Респу-
блики на этих территориях. В резуль-
тате операции, продлившейся всего 
23 часа и завершившейся 20 сентября, 
доблестная Азербайджанская армия 
с высоким профессионализмом вы-
полнила все поставленные перед ней 

задачи. Таким образом, в результа-
те очередной блестящей Победы су-
веренитет Азербайджанской Респу-
блики был полностью восстановлен. 
Благодаря славной Победе, имеющей 
исключительное значение в жизни 
азербайджанского народа, сегодня Го-
сударственный Флаг Азербайджан-
ской Республики величественно разве-
вается на всех территориях, где уста-
новлен наш суверенитет. 

Для каждого народа самое боль-
шое достижение - быть хозяином сво-
ей судьбы, создать и развивать свое 
независимое государство. Несмотря 
на трудности, оккупацию, лишения, 
с которыми пришлось столкнуться 
на различных этапах истории, ника-
кая сила не смогла поколебать реши-
мость нашего народа на пути к неза-
висимости, государственности. Се-
годня азербайджанский народ имеет 
свое независимое государство, наша 
территориальная целостность, суве-
ренитет, обеспеченные ценою крови 
наших героических солдат и офице-
ров, шехидов, являются националь-
ным достоянием нашего народа.

Руководствуясь пунктом 32 ста-
тьи 109 Конституции Азербайджан-
ской Республики, принимая во вни-
мание, что 20 сентября 2023 года на 
всей территории Азербайджанской 
Республики было обеспечено верхо-
венство закона и восстановлен госу-
дарственный суверенитет Азербайд-
жанской Республики, постановляю:

1. Ежегодно отмечать 20 сентября 
как День государственного суверени-
тета Азербайджанской Республики.

2. Кабинету Министров Азербайд-
жанской Республики решить вопро-
сы, вытекающие из настоящего Рас-
поряжения. 

Ильхам АЛИЕВ,
Президент Азербайджанской 

Республики
г.Баку, 19 сентября 2024 года 

Распоряжение 
Президента Азербайджанской Республики

Об учреждении 
в Азербайджанской Республике 

Дня государственного суверенитета

«Заложенный «Контрактом века» фундамент создает прекрас-
ные возможности для развития и благополучия азербайджанско-
го народа в XXI веке, еще большего укреплениясуверенитета нацио-
нального государства, и я верю, что XXI век станет для Азербайд-
жана самым счастливым периодом». 

Гейдар АЛИЕВ,
общенациональный лидер 
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Цель - «заморозить» ситуацию
Тегеран против Зангезурского коридора, но пока 
его внимание отвлечено на другие регионы мира

Ситуация вокруг открытия 
Зангезурского коридора про-

должает будоражить эксперт-
ное сообщество.

Роман ТЕМНИКОВ,
«Бакинский рабочий»

Надо понимать, что региональ-
ная интеграция всегда обеспечивает 
мир и стабильность в том или ином 
регионе. И Зангезурский коридор, 
впрочем, как и другие логистиче-
ские проекты помогают региональ-
ным странам развивать свою эконо-
мику и экономические связи между 
собой. Это выгодно всем - не только 
Азербайджану, Турции или России, 
но и Ирану и Армении не в послед-

нюю очередь Однако, как мы уже пи-
сали, в последнее время официаль-
ный Тегеран продолжает озвучивать 
жесткие заявления в адрес Кремля, 
угрожая даже применения военной 
силы, аргументируя свою позицию 
тем, что де открытие Зангезурско-
го коридора перекроет сухопутные 
границы Ирана с Арменией. 

Москва же выступает за скорей-
шее открытие Зангезурского кори-
дора и призывает Армению строго 
следовать статье 9 трехстороннего 
Заявления от 10 ноября 2020 года, 
подписанного Азербайджаном, Рос-
сией и Армений, где черным по бело-
му прописано, что этот транспорт-
ный маршрут имеет право на жизнь.
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20 сентября - знаковая дата для 
нескольких поколений азербайд-
жанцев, благодаря «Контракту 
века» 30 лет назад выведшая 
Страну огней на путь глубинно-
го развития, а в прошлом году 
обеспечившая государственный 
суверенитет на всей без исклю-
чения ее территории. 

Хюгуг САЛМАНОВ, 
«Бакинский рабочий» 

Потому вполне логично, что 
соответствующим Распоряжением 
Президента Ильхама Алиева эта дата 
объявлена Днем государственного 
суверенитета Азербайджанской 
Республики. 

По завершении Отечественной 
войны 2020 года были созданы все 
объективные предпосылки, в том чис-
ле подписано трехстороннее Заявле-
ние о прекращении огня на условиях, 
щадящих самолюбие про игравшей 
стороны, для того, чтобы и прави-
тельство Армении, и руководители 
сепаратистов, которые дожидают-
ся завершения судебного процесса 

в СИЗО СГБ Азербайджана, осоз-
нали бесперспективность тщетно-
го противостояния региональному 
развитию. Однако все произошло 
с точностью до наоборот.

Зарубежные кукловоды решили 
продлить жизнь вооруженной хун-
те под сенью российских миротвор-
цев, а Минфин соседней страны еже-
годно исправно перечислял до $400 
млн на содержание незаконного во-
инского контингента из примерно 
15 тыс. солдат и офицеров (преиму-
щественно граждан Армении), неле-
гитимных «ветвей власти» и «бюд-
жетных организаций». 

К новым свершениям готовы 
Азербайджан уверенно вступил 
в эпоху региональной безопасности 

Наши доблестные воин-
ские подразделения все-
го за 2 часа, добившись 
успеха на всех направле-
ниях, захватили около 
100 боевых позиций ар-
мянской армии, долгие 
годы выдававшей себя за 
«отряды самообороны»
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Великое возрождение

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики 
Ильхам Алиев и его сын Гейдар 
Алиев приняли участие в це-
ремонии закладки фундамен-
та села Эйвазханбейли Агдам-
ского района.

Как сообщает АЗЕРТАДЖ, специ-
альный представитель Президента 
Азербайджанской Республики в Аг-
дамском, Физулинском и Ходжавенд-
ском районах Эмин Гусейнов про-
информировал главу государства 
о предстоящей работе в селе.

Общая проектируемая площадь 
села составит около 300 гектаров. 
Согласно генеральному плану, это 
село спроектировано на основе сел 
Шишпапаг, Косалар и Эйвазханбей-
ли, которые территориально распо-
ложены близко друг к другу. В селе 
Эйвазханбейли планируется рас-
селить 4038 человек. С этой целью  
предусмотрено построить 1091 ин-
дивидуальный дом.

С учетом численности населе-
ния, которое предполагается здесь 
поселить, под первый этап строи-
тельства жилых кварталов выделе-
на территория площадью 88,3 гек-
тара. На первом этапе планирует-

ся построить 427 индивидуальных 
домов для переселения 1563 чело-
век. Дома будут двух-, трех-, че-
тырех- и пятикомнатными. В селе 

планируется построить школу, дет-
ский сад, административное здание, 
Площадь Флага, медпункт, другие 
объекты услуг, парк отдыха. Будут 

приняты необходимые меры по 
обеспечению занятости населения.

Президент Ильхам Алиев зало-
жил фундамент села Эйвазханбейли.

Поездка Президента Ильхама Алиева в Агдам, Ханкенди и Шушу

Заложен фундамент села Эйвазханбейли Агдамского района
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Великое возрождение

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился с вос-
становительными работами, про-
водимыми в селе Кенгерли Аг-
дамского района.

Глава государства был проин-
формирован о работе, проделан-
ной в селе.

В Агдамском районе, как и на 
других освобожденных от оккупа-
ции территориях, строительные ра-
боты приобрели широкий размах. 
Фундамент села Кенгерли был зало-
жен Президентом Ильхамом Алие-
вым 4 октября 2022 года.

Было отмечено, что в селе Кен-

герли, расположенном в 6 кило-
метрах от города Агдам, плани-
руется разместить 2544 человека  
(632 семьи). Общая проектируемая 
территория составляет 177,2 гекта-
ра. С учетом численности населения, 
которое будет здесь размещено, под 
первый этап строительства жилых 
кварталов выделено 72,5 гектара. На 
первом этапе строятся 292 частных 
дома для переселения 1279 человек.

Было сообщено, что на терри-
тории села уже завершены работы 
по сносу и вертикальной планиров-
ке. Кроме того, на строительстве 292 
частных домов завершены земля-
ные работы, возведение фундамен-
та и кладка камня, 278 частных до-

мов - наружные отделочные работы.
В настоящее время в 94 частных 

домах выполняются внутренняя от-
делка и установка мебели. Также про-
должается строительство централь-
ной коммуникационной системы 
и дорожной инфраструктуры села.

Было отмечено, что в селе будут 
созданы все условия для обеспече-
ния занятости населения. Жителей 
здесь предусматривается обеспечить 
работой в культурно-развлекатель-
ных центрах, на предприятиях раз-
личного назначения, объектах эко-
номического развития, в сферах об-
разования, управления и сельского 
хозяйства. Президент Ильхам Али-
ев посмотрел готовые дома в селе.

Президент Ильхам Алиев ознакомился 
с восстановительными работами, 
проводимыми в селе Кенгерли Агдамского района

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился с ра-
ботой, проводимой в Агдамском 
промышленном парке, принял 
участие в церемонии открытия 
новых заводов.

Министр экономики Микаил 
Джаббаров проинформировал гла-
ву государства о работе, проделан-
ной в промышленном парке.

Отметим, что одним из важней-
ших направлений экономической по-
литики, проводимой Президентом 
Ильхамом Алиевым в нашей стра-
не, является стремительное разви-
тие промышленного сектора, осо-
бенно ненефтяной промышленности. 
Приведение векторов развития на-
шей экономики в соответствие с гло-
бальными вызовами повышает значе-
ние усиления ненефтяной промыш-
ленности. В этой связи принимаются 
системные меры, направленные на 
эффективное использование имею-
щихся природных и экономических 
ресурсов, увеличение промышлен-
ного производства с привлечением 
инновационных методов, создание 
новых промышленных зон, выпуск 
конкурентоспособной продукции, 
создающей высокую добавленную 
стоимость, более широкое приме-
нение передовых технологий. 

С целью диверсификации эко-
номики в Азербайджане реализует-
ся успешная политика индустриали-
зации, в различных регионах стра-
ны создаются промышленные парки 
и кварталы. Промышленные зоны ста-
новятся важным фактором в расши-
рении предпринимательской деятель-
ности, повышении инновативности 
и эффективности бизнеса, производ-
стве конкурентоспособной продук-
ции на основе высоких технологий, 
развитии ненефтяного сектора и ро-
сте уровня занятости населения. 

В настоящее время в стране функ-
ционируют 8 промышленных пар-
ков. Это - Сумгайытский химический 
промышленный парк, Гарадагский, 
Пираллахинский, Мингячевирский, 
Балаханский, Гаджигабульский, Аг-
дамский промышленные парки и «Эко-
номическая зона Аразская долина» 
в Джебраильском районе.

Помимо них, в Масаллы, Нефтча-
ле, Сабирабаде и Шаруре действуют 
4 промышленных квартала. 

В промышленных зонах созда-
ны благоприятные условия для раз-
вития предпринимательства и при-
меняются меры стимулирования для 
резидентов. Так, резиденты промыш-
ленных парков за счет государствен-
ных средств обеспечиваются готовой 
инфраструктурой - линиями газо-, 
электро-, водоснабжения, канализа-
ции, фибероптической линией свя-
зи, внутренними автомобильными 
и железными дорогами. Они освобо-
ждаются от налога на имущество, зе-
мельного, подоходного налогов сро-
ком на 10 лет с даты их регистрации, 
а также от НДС и таможенных по-
шлин при ввозе техники, техноло-
гического оборудования и устано-
вок с целью производства. 

Кроме того, в промышленных пар-
ках, действующих на освобожден-
ных от оккупации территориях, так-
же применяются дополнительные 
льготы. К ним относятся специаль-
ные льготные банковские кредиты, 
субсидирование выплат социально-
го страхования, 20-процентная скид-
ка на коммунальные услуги, полное 
освобождение от таможенных по-
шлин и НДС на импортируемое  
сырье и материалы. 

В настоящее время в действую-
щих в нашей стране промышленных 
зонах к производственной деятель-
ности приступили 73 предприятия. 
В промышленные зоны на сегодняш-
ний день инвестировано 6,8 милли-
арда манатов и создано более 10 тыс. 
500 постоянных рабочих мест. 

На очередном этапе в действую-
щие проекты в промышленных зо-
нах предусмотрено инвестировать 
около 1 млрд манатов, создать бо-
лее 7100 постоянных рабочих мест.

На сегодняшний день в промыш-
ленных зонах произведено продукции 
на 13,5 млрд манатов, экспортирова-
но продукции на 4,3 млрд манатов. 
За первое полугодие 2024 года рези-
дентами промышленных зон реали-
зовано продукции на 1,4 млрд мана-
тов, из них 476,6 млн манатов при-
ходится на долю экспорта. 

Следует особо подчеркнуть, что 
продукция, произведенная в промыш-
ленных зонах, экспортируется в 70 
стран мира. 

Напомним, что Агдамский про-
мышленный парк создан под управ-
лением Агентства развития эконо-
мических зон согласно Указу главы 
государства от 28 мая 2021 года. Про-
мышленный парк охватывает тер-
риторию площадью 190 гектаров.  
Целью его создания является воз-
рождение освобожденных от окку-
пации территорий, реализация про-
мышленного потенциала Карабаха, 
поддержка предпринимательства, по-
вышение занятости населения в сфе-
ре производства.

Географическое положение ре-
гиона, человеческие ресурсы и дос-
туп к инфраструктуре расширят воз-
можности района стать в будущем 

промышленным центром Караба-
ха. Приоритетными направления-
ми промышленного парка являют-
ся производство стройматериалов, 
расфасовка сельскохозяйственной 
продукции, выпуск плодоовощных 
консервов, мясной и молочной про-
дукции, производство и переработ-
ка кормов, удобрений, а также орга-
низация сфер обслуживания, холо-
дильных камер и др. 

Для развития предприниматель-
ской деятельности в Агдамском про-
мышленным парке государством соз-
дается благоприятная инвестицион-
ная среда. В результате этого среди 
промышленных парков, находящих-
ся под управлением Агентства раз-
вития экономических зон, Агдам-
ский промышленный парк занима-
ет второе место после Сумгайытского 
химического промышленного пар-
ка по количеству резидентов. В пар-
ке 27 субъектам предприниматель-
ства, общий объем инвестиций ко-
торых превышает 238 млн манатов, 
присвоен статус резидента, а 6 пред-
принимателям - статус нерезидента. 
В целом этими 33 субъектами пред-
принимательства в промышленном 
парке планируется создать 2090 ра-
бочих мест. На сегодняшний день 
резидентами в промышленный парк 
инвестировано более 72 млн мана-
тов, создано до 300 постоянных ра-
бочих мест. 

* * *
Президент Азербайджана  

Ильхам Алиев сначала принял уча-
стие в открытии в промышленном 
парке завода по производству обу-
ви различного назначения Общества 
с ограниченной ответственностью 
(ООО) BAFCO Invest. 

Глава государства был проинфор-
мирован о том, что ООО BAFCO Invest 
зарегистрировано в качестве рези-
дента Агдамского промышленного 
парка в марте 2023 года. На терри-
тории промышленного парка пло-
щадью 2,5 гектара с применением 
передовых германских технологий 
налажено производство ботинок раз-
личного назначения, защитной обуви 
с металлическим носком и подошвой, 
предназначенной для использования 

в строительстве. На предприятии, 
инвестиционная стоимость которо-
го превышает 10 млн манатов, будут 
обеспечены работой 120 человек. Ра-
ботников предусмотрено привлечь 
из Агдама и прилегающих районов. 

Годовая производственная мощ-
ность завода составляет 510 тысяч 
пар обуви, из них 350 тысяч пар - за-
щитная обувь, а 160 тысяч пар - по-
лиуретановые ботинки. 65 процен-
тов производимой продукции пла-
нируется реализовать на местных 
рынках, а 35 процентов - на внеш-
них рынках. 

ООО BAFCO Invest сэкономи-
ло более миллиона манатов за счет 
применяемых в промышленных пар-
ках льгот на импорт, НДС и тамо-
женных льгот.

Глава государства ввел завод 
в действие.

* * *
Затем Президент Ильхам Али-

ев принял участие в открытии пред-
приятия по производству электро-
распределительного оборудования, 
электрических розеток и бетонных 
подстанций Общества с ограничен-
ной ответственностью Eel Electric.

Глава государства ознакомился 
с деятельностью завода.

Было сообщено, что на террито-
рии промышленного парка площадью 
1,7 гектара будет функционировать 
предприятие ООО Eel Electric по про-
изводству 35 кВ, 10 кВ и 0,4 кВ-ного 
электрораспределительного обору-
дования с применением передовых 
европейских и турецких технологий.

ООО Eel Electric зарегистриро-
вано в качестве резидента Агдамско-
го промышленного парка в ноябре 
2022 года. На предприятии инвести-
ционной стоимостью свыше 3 млн 
манатов будут трудоустроены 70 че-
ловек. Работников планируется при-
влечь в основном из Агдама и близ-
лежащих районов.

Предприятие будет производить 
600 единиц устройств среднего на-
пряжения, 600 единиц устройств низ-
кого напряжения, 150 единиц мо-
ноблочных бетонных подстанций 
и 140 единиц зарядного оборудова-
ния для электромобилей. 60 процен-

тов производимой продукции пла-
нируется реализовывать на местных 
рынках, 40 процентов - поставлять 
на внешний рынок.

ООО Eel Electric на сегодняш-
ний день сэкономило более 73 ты-
сяч манатов за счет применяемых 
в промышленных парках льгот на 
импорт, НДС и таможенных льгот.

* * *
Президент Ильхам Алиев так-

же принял участие в открытии заво-
да по производству систем автома-
тизации и телемеханики Общества 
с ограниченной ответственностью 
Rail Trans Service, являющегося од-
ним из резидентов Агдамского про-
мышленного парка.

Было сообщено, что ООО Rail 
Trans Service было зарегистрирова-
но в качестве резидента Агдамско-
го промышленного парка в октябре 
2022 года. ООО Rail Trans Service ре-
ализует проект «Производство си-
стем автоматизации и телемехани-
ки» на территории промышленного 
парка площадью 1,6 гектара.

На предприятии инвестицион-
ной стоимостью 8,92 млн манатов 
будут трудоустроены 60 человек. 
Работников планируется привлечь 
в основном из Агдама и близлежа-
щих районов.

Годовая производственная мощ-
ность завода составляет 5 тысяч еди-
ниц систем связи и сигнализации, 
250 единиц оборудования систем ми-
кропроцессорной централизации. 
Производимая продукция предна-
значена для внутреннего и внешне-
го рынков.

ООО Rail Trans Service на сегод-
няшний день сэкономило до 70 ты-
сяч манатов за счет применяемых 
в промышленных парках льгот на 
импорт, НДС и таможенных льгот.

* * *
Затем глава государства принял 

участие в открытии завода по произ-
водству обоев Общества с ограничен-
ной ответственностью Mister Decor.

Было сообщено, что статус рези-
дента Агдамского промышленного 
парка ООО Mister Decor был при-
своен в октябре 2022 года.

На предприятии территорией 
в 1,6 гектара будет осуществлять-
ся производство обоев. Предпри-
ятие с объемом инвестиций 8 млн 
манатов является первым заводом 
на Южном Кавказе, специализиру-
ющимся на производстве обоев. Его 
годовая мощность составит 2,1 млн 
штук рулонов обоев. На заводе пла-
нируется трудоустроить 76 человек.

Продукция предприятия, на ко-
тором используются немецкие техно-
логии, наряду с реализацией на вну-
треннем рынке, также будет экспор-
тироваться в зарубежные страны.

ООО Mister Decor на сегодняш-
ний день сэкономило более 400 ты-
сяч манатов за счет применяемых 
в промышленных парках льгот на 
импорт, НДС и таможенных льгот.

Глава нашего государства ввел 
завод в действие.

* * *
Президент Ильхам Алиев также 

принял участие в открытии в Агдам-

ском промышленном парке завода 
по производству вентиляционного, 
противопожарного оборудования 
и металлических изделий Общества 
с ограниченной ответственностью 
Metkons.

При ознакомлении с дея тельностью 
предприятия главе государства было 
сообщено, что в рамках проекта будут 
производиться вентиляционное, про-
тивопожарное оборудование и раз-
личные металлические изделия.

ООО зарегистрировано в ка-
честве резидента Агдамского про-
мышленного парка в апреле 2022 
года. В промышленном парке под 
предприятие выделена территория 
площадью в один гектар.

Годовая мощность предприятия, 
где применяются турецкие, итальян-
ские, российские и китайские техно-
логии, составляет 33 тысячи единиц 
различного оборудования. На пред-
приятии общей инвестиционной сто-
имостью 3,9 млн манатов планиру-
ется обеспечить постоянной рабо-
той 90 человек.

Производимая на заводе про-
дукция будет направлена на удов-
летворение потребностей внутрен-
него рынка.

ООО Metkons, как и другие про-
изводственные предприятия, на се-
годня сэкономило более 91 тысячи 
манатов за счет применяемых в про-
мышленном парке льгот на импорт, 
НДС и таможенных льгот.

* * *
Глава государства также принял 

участие в открытии завода по про-
изводству кровельных покрытий ре-
зидента парка - Общества с ограни-
ченной ответственностью Prof-Dam.

Было сообщено, что в рамках про-
екта будет налажено  производство 
профилированных листов (проф-
листы), металлочерепичных плит, 
сэндвич-панелей и различных кро-
вельных аксессуаров, предназначен-
ных для кровельного и фасадного 
покрытия.

Было отмечено, что ООО Prof-Dam 
было зарегистрировано в качестве ре-
зидента Агдамского промышленного 
парка в апреле 2022 года. Выпуск про-
дукции на предприятии, созданном 
на территории площадью 2 гектара, 
будет осуществляться с применени-
ем технологий холодной обработки 
металлов давлением производства 
Италии, Финляндии, Турции, Рос-
сии и Китая.

На предприятии инвестицион-
ной стоимостью 8,5 млн манатов бу-
дет создано до 40 рабочих мест. На 
работу на этом предприятии также 
планируется привлечь работников 
из Агдама и близлежащих районов.

Годовая производственная мощ-
ность завода составляет 1,4 млн ква-
дратных метров профлистов, 1 млн 
квадратных метров металлочерепицы, 
1 млн квадратных метров сэндвич -
панелей, а также 2 тыс. тонн кровель-
ных аксессуаров. 90 процентов выпу-
скаемой продукции предназначено 
для внутреннего рынка, а 10 процен-
тов - для внешнего.

Президент Ильхам Алиев ввел 
завод в действие.

Президент Ильхам Алиев ознакомился с работой, проводимой 
в Агдамском промышленном парке, принял участие в открытии новых заводов 
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Великое возрождение

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев принял участие в откры-
тии после восстановления ком-
плекса Имарет в городе Агдам.

Министр культуры Адиль Ке-
римли проинформировал главу го-
сударства о проделанной работе.

Одним из историко-архитектур-
ных сооружений в Агдамском райо-
не, подвергшихся армянскому ван-
дализму, является дворец основате-
ля Карабахского ханства Панахали 
хана. Этот историко-архитектурный 
памятник XVIII века является одним 
из первых поместий ханской дина-
стии. В отличие от других ханских 
дворцов, построенных на террито-
рии Азербайджана, дворец представ-
лял собой роскошную резиденцию. 
Как и другие историко-культурные 
и религиозные памятники на окку-
пированных территориях, здание 
Панахали хана также подверглось 
осквернению и вандализму со сто-
роны армян.

В комплексе Имарет находят-
ся могилы основателя Карабахско-
го ханства Панахали хана и правив-
ших ханством в различные годы 

Ибрагимхалил хана, его сына, по-
следнего правителя Карабаха Мехди-
гулу хана, а также дочери Мехдигу-
лу хана - выдающейся поэтессы, ху-
дожницы Хуршидбану Натаван. На 
этом кладбище также похоронены 
и другие выдающиеся личности из 
рода карабахских ханов. После окку-
пации города Агдам кладбище под-
верглось армянскому вандализму. 
Усыпальница Ибрагимхалил хана 
и надгробный памятник Хуршидба-
ну Натаван также были разрушены 
армянскими вандалами. 

В соответствии с поручением 
Президента Ильхама Алиева, в 2023 
году в Агдамском комплексе Имарет 
были начаты реставрационные ра-
боты и археологические исследова-
ния с участием местных и зарубеж-
ных специалистов. Комплекс площа-
дью 3,3 гектара состоит из построек, 
предусмотренных для проведения 
церемоний, усыпальниц, историче-
ского кладбища, конного комплекса 
для презентации карабахских скаку-
нов и центра для посетителей.

В созданном в комплексе Парке 
карабахских скакунов планируется 
проведение аукционов известных во 
всем мире карабахских скакунов. В то 

же время здесь предусматривается 
организовывать тренировки и шоу -
-программы с участием лошадей.

Глава нашего государства посмо-
трел карабахских скакунов. 

На историческом кладбище, рас-
положенном на территории ком-
плекса площадью 6 тысяч квадрат-
ных метров, продолжается второй 
этап археологических исследований. 
В результате проведенных исследо-
ваний были выявлены новые исто-
рические факты.

Агдамский комплекс Имарет уже 
открыт для посетителей. Приезжаю-
щие в комплекс гости и туристы мо-
гут воспользоваться услугами соз-
данного здесь парка, центра для по-
сетителей, музея и кафе.

До оккупации вокруг комплек-
са была зеленая зона с разными ви-
дами деревьев. Во время оккупации 
здесь, как и на других наших тер-
риториях, враг осуществил эколо-
гический террор. Были уничтоже-
ны четыре древних платана и дру-
гие деревья. 

Президент Ильхам Алиев поса-
дил дерево на месте тех историче-
ских платанов. В заключение было 
сделано фото на память.

Состоялось открытие после восстановления 
комплекса Имарет в городе Агдам 

В городе Агдам заложен фундамент 
стадиона «Имарет»

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие 
в открытии Aghdam City Hotel 
в городе Агдам.

Председатель правления компа-
нии Oskad Огуз Кадыоглу проин-
формировал главу государства об 
условиях, созданных в отеле.

Было отмечено, что City Hotel по-
строен недалеко от центра Агдама. 
В пятиэтажном здании отеля, отве-
чающего самым современным стан-
дартам, имеется 130 номеров. Ин-
терьер отеля оформлен с большим 
вкусом. На первом этаже расположе-
ны фойе и комфортная зона ожида-
ния. Здесь имеются конференц-зал 
и залы заседаний для проведения 
различных мероприятий, рестора-
ны и бары.

Было доведено до внимания, что 
в отеле имеется 4 номера с условия-
ми для гостей с ограниченными фи-

зическими возможностями. Для от-
дыха гостей в City Hotel также соз-
даны фитнес- и СПА-центры.

Освобожденные от оккупации 
территории, помимо историко-куль-
турных памятников, обладают и жи-
вописной природой, подземными 
и наземными ресурсами, широки-
ми туристическими возможностя-

ми. В регионе имеются большие воз-
можности для развития оздорови-
тельного, рекреационного туризма, 
экотуризма и других видов туризма. 
Принимаются меры для эффектив-
ного использования туристического 
потенциала этих территорий, пре-
вращения региона в конкурентоспо-
собное туристическое пространство.

Президент Ильхам Алиев принял 
участие в открытии Aghdam City Hotel

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев заложил фундамент ста-
диона «Имарет» в городе Агдам.

Министр молодежи и спорта Фа-
рид Гаибов проинформировал гла-
ву государства об условиях, которые 
будут созданы на стадионе.

Под стадион, который будет по-
строен в соответствии с I Государ-
ственной программой по Великому 
возвращению на освобожденные от 
оккупации территории Азербайджан-
ской Республики, выделена террито-
рия площадью 19,2 гектара.

Стадион «Имарет» планируется 
построить в соответствии с требо-

ваниями UEFA 4-й категории. Игро-
вое поле стадиона, трибуны которого 
рассчитаны на 11 тысяч 700 зрите-
лей, будет иметь натуральное газон-
ное покрытие.

На стадионе в соответствии 
с требованиями UEFA будут соз-
даны VVIP, VIP lounge зоны, кон-
ференц-зал, комнаты для заседа-
ний, помещения для судей, разде-
валки для команд, медиа-комнаты, 
музей, комментаторские комнаты, 
административные, вспомогатель-
ные помещения. На его территории 
будут построены дополнительная 
тренировочная площадка, беговая 
дорожка, автостоянки, контроль-
но-пропускные пункты, техниче-

ское здание и сооружения.
Население города сможет исполь-

зовать территорию стадиона и как 
парковую, развлекательную зону. Для 
этого на стадионе предусмотрено со-
здать фитнес-зал, кафе, ресторан, ма-
газины спортивных товаров и дру-
гие общественные участки.

На стадионе будут установле-
ны современные мониторы, систе-
мы контроля, проходная, звуковая, 
осветительная, коммуникационные 
системы. Здесь можно будет про-
водить соревнования как местно-
го, так и международного уровня.

Глава государства заложил фун-
дамент стадиона.

АЗЕРТАДЖ

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился 
с восстановительными рабо-
тами, проводимыми в селе Хы-
дырлы Агдамского района.

Глава государства был проин-
формирован о проделанной работе.

Село Хыдырлы является одним 
из населенных пунктов Агдамско-
го района, где строительные работы 
приобрели широкий размах. Фунда-
мент села был заложен Президен-
том Ильхамом Алиевым 4 октября 
2022 года.

В селе Хыдырлы, расположен-
ном в 3 километрах от центра горо-
да Агдам, планируется разместить 
5093 человека. Общая проектируе-

мая территория составляет 418 гек-
таров. С учетом плотности населе-
ния, которое будет здесь размеще-
но, под первый этап строительства 
жилых кварталов выделен земель-
ный участок площадью 170 гекта-
ров. На первом этапе планируется 
построить 719 частных домов для 
переселения в село 2951 человека.

На территории села уже завер-
шены работы по сносу и вертикаль-
ной планировке.

В селе завершены земельные ра-
боты и возведение фундамента на 
строительстве 719 частных домов, 
кладка камня - 643 частных домов, 
в настоящее время ведутся наруж-
ные и внутренние отделочные рабо-
ты. Также продолжается строитель-
ство центральной коммуникационной 

системы и дорожной инфраструк-
туры села.

В то же время завершены земля-
ные работы, возведение фундамен-
та на строительстве 10 нежилых зда-
ний. В этих зданиях также ведутся 
железобетонные работы и выпол-
няется каменная кладка.

В селе будут созданы все условия 
для обеспечения занятости населе-
ния. Жителей здесь предусматри-
вается обеспечить работой в куль-
турно-развлекательных центрах, на 
предприятиях различного назначе-
ния, объектах экономического раз-
вития, в сферах образования, управ-
ления и сельского хозяйства.

Глава государства посмотрел го-
товые дома в селе.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев ознакомился 
с восстановительными работами, проводимыми 
в селе Хыдырлы Агдамского района

Президент Ильхам Алиев поделился в своих ак-
каунтах в социальных сетях видео по случаю Дня 
государственного суверенитета Азербайджанской  

Республики. Публикация сопровождается словами:  
«20 Сентября - День государственного суверенитета 
Азербайджанской Республики».

Президент Ильхам Алиев поделился публикацией 
по случаю Дня государственного суверенитета
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19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики Ильхам 
Алиев ознакомился с работами, 
проводимыми на автомобиль-
ной дороге Агдам-Аскеран-Ход-
жалы-Ханкенди.

Председатель правления Госу-
дарственного агентства автомо-
бильных дорог Азербайджана Са-
лех Мамедов проинформировал главу  

государства о проводимой работе.
Согласно Распоряжению Прези-

дента Ильхама Алиева от 13 янва-
ря 2024 года, стремительными тем-
пами продолжается реконструкция 
автомобильной дороги Агдам-Аске-
ран-Ходжалы-Ханкенди.

На дороге протяженностью 
33,6 километра ведется строитель-
ство 5 мостов, 2 переходов, водоот-
водных труб и другой инфраструкту-

ры. Дорога облегчит передвижение 
транспорта, окажет существенное 
влияние на развитие сельского хо-
зяйства, туризма в регионе.

Автодорога позволит водителям 
и пассажирам, желающим поехать 
в города Ханкенди, Шуша и Лачин 
с бардинского направления, быстро 
и безопасно продолжить движение 
с использованием этой кольцевой 
дороги, не въезжая в город Агдам.

Ознакомление с работами, проводимыми 
на автомобильной дороге 
Агдам-Аскеран-Ходжалы-Ханкенди

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился с ре-
монтно-восстановительными 
работами, проводимыми в от-
еле Bulud в городе Ханкенди.

Управляющий делами Президен-
та Рамин Гулузаде проинформиро-
вал главу государства об условиях, 
которые будут созданы в отеле.

В пятиэтажном отеле общей пло-
щадью 5 тысяч квадратных метров бу-
дет 44 номера различного типа. Здесь 
также будут функционировать самые 
современные объекты обществен-
ного питания - lobby lounge, кафе, 
открытый и закрытый рестораны.

Предусмотрено, что в отеле Bulud, 
принадлежащем гостиничному ком-

плексу «Ханкенди», будут работать 
более 50 человек.

Прекрасная панорама, откры-

вающаяся из отеля Bulud, располо-
женного в центре Ханкенди, при-
дется по душе гостям.

В отеле Bulud в городе Ханкенди проведены 
ремонтно-восстановительные работы

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие 
в открытии после ремонта пол-
ной средней школы №4 имени 
Низами Гянджеви в городе Хан-
кенди.

Министр науки и образования 
Эмин Амруллаев проинформировал 
главу государства об условиях, соз-
данных в школе.

В рамках реализации I Государ-
ственной программы по Великому 
возвращению на освобожденные от 
оккупации территории Азербайджан-
ской Республики, утвержденной Рас-
поряжением Президента Азербайд-
жанской Республики от 16 ноября 
2022 года, предусмотрен капиталь-
ный ремонт Ханкендинской город-
ской полной средней школы №4 име-
ни Низами Гянджеви на 624 учени-
ческих места.

Это учебное заведение имеет боль-
шую историю и с 1945 года функцио-
нировало как азербайджанская шко-
ла. С учетом необходимости обеспе-
чения эффективной деятельности 
школы в поселке Рамана Сабунчин-
ского района города Баку, где времен-

но размещена большая часть жите-
лей Ханкенди, согласно Распоряже-
нию Президента Азербайджанской 
Республики от 30 декабря 2012 года, 
было построено новое здание на 300 
ученических мест.

Капитальный ремонт полной сред-
ней школы №4 на 624 ученических ме-
ста в Ханкенди был начат в мае этого 
года по заказу Министерства науки 
и образования. По проекту террито-

рия школы составляет 0,67 гектара, 
общая площадь школьного здания 
-  3760 квадратных метров. В школе 
имеются 11 классных комнат, хими-
ческая, физическая, биологическая 
лаборатории, кабинеты технологий 
и информатики, 2 STEAM комнаты, 
кабинет допризывной подготовки, 
библиотека, актовый и спортивный 
залы, а также столовая. 

АЗЕРТАДЖ

В Ханкенди после ремонта сдана 
в пользование полная средняя школа 
№4 имени Низами Гянджеви

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился 
с предстоящей работой в зда-
нии Ханкендинского государ-
ственного драматического театра.

Глава государства был проин-
формирован о предстоящей работе.

Здание Ханкендинского госу-
дарственного драматического теа-
тра было построено правительством 
Азербайджана и сдано в пользова-
ние в 1932 году. В 1949 году в кон-
струкцию здания были внесены не-
которые дополнения. Здание отража-
ет основные элементы архитектуры 
советской эпохи.

Постановлением Кабинета Ми-
нистров Азербайджанской Респу-
блики от 2 августа 2001 года №132 
здание театра как памятник ХХ века 

было включено в «Список недвижи-
мых памятников истории и культу-
ры местного значения».

В ноябре 2023 года в ходе мони-
торинга учреждений культуры, рас-
положенных в городе Ханкенди, зда-
ние театра было осмотрено специ-

алистами Министерства культуры 
и других структур. Выяснилось, что 
здание, которое в период оккупации 
было приведено в непригодное для 
эксплуатации состояние, нуждает-
ся в капитальном ремонте.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев ознакомился 
с предстоящей работой в здании Ханкендинского 
государственного драматического театра
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19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие 
в открытии после ремонта яс-
лей-детского сада №1 в городе 
Ханкенди.

Глава государства был проинфор-
мирован об условиях, созданных в яс-
лях-детском саду.

В соответствии с I Государствен-

ной программой по Великому возвра-
щению на освобожденные от окку-
пации территории Азербайджанской 
Республики, утвержденной Распоря-
жением Президента Азербайджан-
ской Республики от 16 ноября 2022 
года, был предусмотрен капиталь-
ный ремонт яслей-детского сада го-
рода Ханкенди.

По заказу Министерства науки 
и образования в мае текущего года 

был начат капитальный ремонт яс-
лей-детского сада города Ханкенди. 
По проекту дошкольное образова-
тельное учреждение на 80 мест зани-
мает площадь 0,21 га, общая площадь 
здания составляет 1340 квадратных 
метров. Здесь имеются 4 комнаты для 
групп, медпункт, методический ка-
бинет, кухня, актовый и спортивный 
залы, прачечная.

АЗЕРТАДЖ

В городе Ханкенди состоялось открытие 
после ремонта яслей-детского сада №1

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев ознакомился со 
строительством Конгресс-цен-
тра на Площади Победы в го-
роде Ханкенди.

Гглава государства был проин-
формирован о предстоящей работе.

Здание центра будет четырех-
этажным. В строящемся здесь от-
еле будут созданы в целом 102 но-
мера, в том числе 91 стандартный, 
4 - сьют, а 4 - executive. 3 номера 
предназначены для лиц с ограни-
ченными возможностями здоро-
вья. На территории центра также  

будут действовать рестораны.
Соответствующие современным 

требованиям условия, которые бу-
дут созданы в Конгресс-центре, по-
зволят проводить здесь мероприя-
тия республиканского и междуна-
родного значения.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев ознакомился 
со строительством Конгресс-центра 
на Площади Победы в городе Ханкенди

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие 
в открытии после реставрации 
Дома-музея Узеира Гаджибей-
ли в Шуше.

Помощник Президента Анар 
Алакбаров проинформировал гла-
ву государства об условиях, создан-
ных в Доме-музее.

Дом Узеира Гаджибейли был 
построен в XIX веке. В 1959 году 
здание начало функционировать 
как Дом-музей. Дом-музей Узеи-
ра Гаджибейли, выдающегося ком-
позитора, основоположника азер-
байджанского профессионального 
музыкального искусства и нацио-
нальной оперы, действовал до мо-
мента оккупации города Шуша. Всего 
в музее хранилось 1700 экспонатов 
- предметы быта, принадлежавшие 
семье Гаджибейли, а также личные 
вещи композитора, фотоматериа-
лы, книги. После оккупации горо-
да Шуша армянами музей прекра-
тил свою деятельность, его экспо-
наты были разграблены, а здание 
разрушено. Из 1700 экспонатов му-
зея удалось сохранить только 136.

Реставрационные работы, про-
веденные Фондом Гейдара Алиева 

в Доме-музее Узеира Гаджибейли, 
начались в апреле 2022 года. Про-
цесс реставрации включал в себя 
исследование первоначального 
вида дома, укрепление фундамен-
тов, восстановление пола, фасадов 
и кровельного покрытия, работы 
по внутренней и наружной отдел-
ке, установку дверей, окон, инже-
нерно-коммуникационных систем, 
а также озеленение приусадебного 
участка. Имевшиеся на территории 
каменные стены были демонтиро-
ваны, проведена инвентаризация 
камней по размерам, в разрушен-
ных частях вырыт фундамент, про-
ведена общая очистка территории. 
Кроме того, в лаборатории в Тур-
ции были исследованы взятые для 
анализа образцы материала, а так-
же выполнены расчеты для кон-
сервации и реставрации. Внутри 
Дома-музея осуществлена клад-
ка стен и перегородок, отрестав-
рирован пол. Для восстановления 
каменной стены во дворе был вы-
рыт и забетонирован фундамент, 
каменная кладка и установка де-
коративных элементов проведены 
в соответствии с историческим об-
ликом здания.

По окончании реставрационных 
работ в здании музея была создана 

новая экспозиция. Согласно кон-
цепции музея здесь экспонируют-
ся спасенные экспонаты Дома-му-
зея Узеира Гаджибейли.

На первом этаже Дома-музея 
представлены документы, инфор-
мация и другие экспонаты о семье, 
детстве Узеира Гаджибейли. Во вто-
ром зале на этом этаже демонстри-
руются материалы о годах учебы  
Уз.Гаджибейли в Горийской учи-
тельской семинарии, его педагоги-
ческой деятельности, произведе-
ния и статьи композитора. Здесь 
вдоль стены отображен фрагмент 
нот романса «Сенсиз».

На втором этаже выставлены 
афиши и программы премьерных 
постановок произведений компо-
зитора, а также фотографии, запе-
чатлевшие его студентов, поездки. 
Вдоль всей стены отображен фраг-
мент нот оперы «Кероглу».

Одна из стен в Доме-музее укра-
шена коллажем, состоящим из эски-
зов образов сценических произведе-
ний Узеира Гаджибейли, программ 
и афиш. В этом же разделе демон-
стрируются кадры из фильмов, по-
священных жизни, деятельности 
и творчеству композитора.

АЗЕРТАДЖ

Президент Ильхам Алиев принял участие 
в открытии после реставрации Дома-музея 
Узеира Гаджибейли в Шуше

19 сентября Президент Азер-
байджанской Республики  
Ильхам Алиев принял участие в от-
крытии Площади Флага в Шуше.

Специальный представитель Пре-
зидента Азербайджанской Республи-
ки в Шушинском районе Айдын Ке-
римов проинформировал главу го-
сударства о работе, проделанной на 
Площади Флага.

Работы по реконструкции Пло-

щади Флага начались в мае 2024 года. 
Проект площади был разработан Ба-
кинским государственным проект-
ным институтом на основе концеп-
ции компании Chapman Taylor.

Площадь Флага окружена амфи-
театром. Общая площадь террито-
рии составляет 9190 квадратных ме-
тров, площадь озеленений - 3693 ква-
дратных метра, а высота флагштока 
- 11,7 метра. Абсолютное большин-
ство многолетних растений на тер-

ритории были сохранены и интегри-
рованы в проект. В работах по бла-
гоустройству использованы местные 
растения, в том числе платаны. Здесь 
установлены современные сиденья 
и система освещения.

В соответствии с Генпланом го-
рода Шуша, вокруг Площади Флага 
предусмотрено строительство Му-
зея Победы, многофункционального 
концертно-театрального зала и тор-
гового центра.

В Шуше состоялось открытие Площади Флага

Первый вице-президент Азербайджанской  
Республики Мехрибан Алиева в своих аккаунтах в со-
циальных сетях поделилась публикацией о Доме-му-
зее Узеира Гаджибейли, который Президент Ильхам 

Алиев открыл сегодня в Шуше после реставрации.
В публикации говорится: «Дом-музей Узеира  

Гаджибейли после реставрации. Шуша. 19.09.2024».
АЗЕРТАДЖ

Мехрибан Алиева поделилась публикацией 
о Доме-музее Узеира Гаджибейли в Шуше
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К новым свершениям готовы
Мало того, вконец обнаглевший 

режим не только не вывел армей-
ские подразделения из региона, но 
регулярно совершал обстрелы из 
крупнокалиберного оружия и ар-
тиллерийских установок, после чего 
терпение Национальной армии «лоп-
нуло» и она взяла под контроль все 
стратегические высоты в Караба-
хе, а те, что расположены по пери-
метру с соседями, передала Госу-
дарственной пограничной службе. 

Но неугомонные армяне как 
в Ханкенди, так и в Иреване, но 
более всего заказчики их деструк-
тивного поведения в столицах, вы-
звавшихся быть сопредседателями 
Минской группы ОБСЕ, сочли наи-
более приемлемыми планы «наци-
онального сопротивления» - види-
мо, кто-то их убедил, что они смо-
гут без конца действовать на треке 
сепаратизма. 

Глава государства в январском 
обзоре для отечественных телека-
налов дал исчерпывающую кар-
тину происходящего, в том числе 
обрисовал разницу между общим 
настроем карабахских армян и их 
желанием стать гражданами Азер-
байджана, и тем, как повели себя их 
неумные «капитаны». «Мы подава-
ли ясные сигналы, что хотим полно-
стью восстановить государствен-
ный суверенитет и законность, по-
средством личных контактов убедив 
проживающее там население в том, 
что оно может жить комфортно 
и безопасно в рамках единой стра-
ны. В рамках трехстороннего заяв-
ления с опережением графика к авгу-
сту 2022 года была построена новая 
автодорога из Лачина в Ханкенди, 
что было очень важным событием, 
заложившим основу установления 
пограничного контрольно-пропуск-
ного пункта 23 апреля. Когда трас-
са была готова, мы законно опове-
стили командование российских ми-
ротворцев о намерении 5 августа 
взять Лачин и окрестности под свой 
контроль, после чего местные ар-
мяне попросили отсрочку до 25 ав-
густа и, что удивительно, даже не 
сожгли дома, покинутые азербайд-
жанцами, в селе Забух, хотя для них 
это обычная практика, на приме-
ре зверств с поджогами домов и вы-
рубкой деревьев в ряде населенных 
пунктов. До сведения армян Ка-
рабаха было многократно доведе-
но, в том числе на встрече 28 мая 
прошлого года с вернувшимися в Ла-
чин бывшими вынужденными пере-
селенцами, что у них есть два пути: 
либо распустить преступные «вла-
сти», подчиниться закону и жить 
как граждане Азербайджана, либо 
беспрепятственно уехать в любую 
другую страну». 

Возможно, местное население 
вняло бы голосу разума, но их ак-
тивно «подстегивали» извне. 2 сен-
тября прошлого года премьер-ми-
нистр Армении Никол Пашинян 
направил поздравительное посла-
ние по случаю очередной годовщи-
ны пресловутой «декларации неза-
висимости «Нагорного Карабаха». 
А неделю спустя на территории быв-
шей НКАО были проведены коми-
ческие «президентские выборы». 
То есть налицо были попытки се-
паратистских сил и их кураторов 
сформировать новое «правитель-
ство» с финансовой и военно-поли-
тической поддержкой незаконных 
вооруженных отрядов, что могло 
бы привести к витку новых и даже 
более крупных военных провока-
ций, чем те, которые предшество-
вали операции «Возмездие». 

Иными словами, несмотря на со-
лидный отрезок времени со дня под-
писания трехстороннего Заявления 
от 10 ноября 2020 года, армянская 
сторона не только не признала оче-
видный факт капитуляции, с огляд-
кой на тысячи захоронений на во-
енном кладбище «Ераблур», кото-
рых можно было бы избежать, но 
и провокациями «подводила» офи-
циальный Баку к неизбежности про-
ведения точечной антитеррористи-
ческой операции. 

Глава государства предпочита-
ет не раскрывать технических ха-
рактеристик точечной антитерро-
ристической операции, однако сто-
ит обозначить некоторые моменты, 
чтобы было понятно, насколько уси-
лилась Национальная армия даже 

в сравнении со временем недавно 
отшумевшей Отечественной войны. 

Если четыре года назад на вскры-
тие хваленой «линии Оганяна», «пе-
ревернутый фронт» и беспрецедент-
ное освобождение города Шуша по-
надобилось примерно 40 дней, после 
чего сопротивление врага стало бес-
смысленным, год назад на все про 
все затрачено менее суток, при го-
раздо меньших физических и тех-
нических затратах. Подразделения, 
задействованные в операции, бла-
годаря превосходству в позициях, 
а также высокому профессионализ-
му смогли за считанные часы умело 
прорвать позиции противника, ко-
торые выстраивались и основатель-
но укреплялись в течение долгих де-
сятилетий. Большую роль в успеш-
ном завершении операции по ходу 
выполнения поставленных боевых 
задач сыграли эффективное совме-
щение и синхронная работа бро-
нированной техники, артиллерий-
ских систем, средств военной ави-
ации и радиоэлектронной борьбы, 
а также блестяще зарекомендовав-
ших себя в бою беспилотных лета-
тельных аппаратов. Оправдало себя 
и «железобетонное» единоначалие: 
во время апрельских боев 2016-го, 
Гюннутской операции 2018-го, июль-
ских событий на Товузском направ-
лении и особенно по ходу Отече-
ственной войны 2020 года все ко-
мандиры четко придерживались 
главной заповеди Президента, по-
бедоносного Верховного Главноко-
мандующего Ильхама Алиева - вы-
полнять поставленные задачи сла-
женно и с минимальными потерями 
среди личного состава. С этой целью, 
как только началась сентябрьская 
операция, удары по легитимным це-
лям противника наносились из са-
мого высокотехнологичного и вы-
сокоточного оружия, имеющегося 
в арсенале Национальной армии: 
так был уничтожен 1761 военный 
объект противника, вроде готово-
го к бою, судя по отчетам враже-
ского командования. 

И еще один рекорд - взаимодей-
ствуя в ходе выполнения задач, наши 
доблестные воинские подразделе-
ния всего за 2 часа, добившись успе-
ха на всех направлениях, захватили 
около 100 боевых позиций армян-
ской армии, долгие годы выдавав-
шей себя за «отряды самообороны». 

Опираясь на успешный опыт 

Отечественной войны и учитывая 
труднодоступный рельеф гористой 
местности, подразделения Нацио-
нальной армии действовали преиму-
щественно небольшими группами, 
что обеспечивало быстрое движе-
ние и создавало эффект внезапно-
го появления в поле зрения про-
тивника. В результате этого наши 
спецназовцы, включая коммандо, 
всего за час продвинулись вглубь 
фронта в зависимости от техниче-
ского оснащения до 30 км в направ-
лении от Агдере до Ванга, а также 
от Ханкенди до Ходжалы, взяв под 
контроль все дороги на этих направ-
лениях. После этого сопротивление 
стало делом гипотетическим и бес-
перспективным - так что враг око-
ло 20 часов только и делал, что «со-
вещался» с начальством в Ирева-
не, после чего получил «добро» на 
просьбу о капитуляции. 

Одним из основных факторов, 
подчеркивающих хрестоматийную 
уникальность антитеррористиче-
ской операции, является «дань па-
мяти» - армянское воинство пре-
красно помнит так называемую 
внезапную смерть времен Отече-
ственной войны 2020 года, когда 
единовременное нанесение сотнями 
БПЛА отрезвляющего удара по всем  
объектам военной инфраструкту-
ры, огневым и боевым позициям 
незаконных вооруженных группи-
ровок в условиях полного взаимо-
действия создавало у врага шоко-
вый эффект. 

Национальная армия и на сей 
раз не позволила противнику под-
нять голову, сбив с толку командо-
вание остатков армянских воору-
женных формирований, в том чис-
ле, военное руководство соседней 
страны, которое на всякий случай 
предпочло не вмешиваться в угро-
жающую ситуацию. Силы против-
ника, потерявшие контроль и не су-
мевшие привлечь дополнительные 
силы, были либо нейтрализованы 
нашими военными подразделения-
ми, либо банально были вынужде-
ны сложить оружие и технику и бе-
жать, забыв поднять руки по зако-
нам военного времени. 

И еще один важный момент: азер-
байджанские солдаты и офицеры, 
проявив высочайший профессио-
нализм, действуя исключительно 
в рамках норм и принципов меж-
дународного гуманитарного пра-

ва, не только не убили и не рани-
ли, но и не нанесли даже мораль-
ный ущерб ни одному гражданскому 
лицу, не разрушив при этом ни один 
объект жилья и гражданской ин-
фраструктуры. Поражает основа-
тельно структурированный под-
ход с предвидением последствий 
операции: еще до ее начала подраз-
делениями военной полиции была 
организована комендантская и па-
трульная службы непосредственно 
на местности, что сделало возмож-
ной очистку маршрутов по мере не-
обходимости, сопровождение и на-
правление движения военной авто-
мобильной техники, обеспечение 
безопасности механизированных 
колонн, плюс контроль за соблю-
дением безопасности в районах пе-
редвижения войск. 

Смогут ли свидетели этниче-
ской чистки времен первой воен-
ной кампании вспомнить гуманизм 
армянских вандалов, где важные 
объекты и памятники националь-
но-культурного наследия были бы 
взяты под охрану, проведены сбор 
с территорий и передача в соответ-
ствующие органы оружия и техни-
ки, оставленных подразделениями 
противника. Конечно же, всего это-
го не было - полчища варваров при 
поддержке извне уничтожали и вы-
возили на продажу, как говорится, 
все, что плохо лежит. 

Один из главных итогов локаль-
ной антитеррористической опера-
ции, внесшей неоценимый вклад 
в установление долгосрочного мира 
на Южном Кавказе, - остатки сепа-
ратизма выкорчеваны, самопровоз-
глашенное «правительство в изгна-
нии» Самвела Шахраманяна и прочих 
обезвреженных недобитых «патри-
отов» превратилось в маргиналов 
армянской диаспоры, бесполезно 
обивая пороги французского и ев-
ропейского парламентов с призыва-
ми классического побирушки Кисы 
Воробьянинова «не дайте помереть, 
мы не ели шесть дней». Нет в Ка-
рабахе и намека на остатки воору-
женных сил Армении и незаконные 
вооруженные «отряды самооборо-
ны», а это значит отсутствие рисков 
регионального развития с восста-
новлением конституционного строя 
Азербайджанской Республики на 
всей территории страны, с полным 
обеспечением государственного су-
веренитета страны. 

Мы гордимся, что сегодня на-
циональный трехцветный флаг раз-
вевается во всех уголках Караба-
ха и Восточного Зангезура, - это не 
только Джебраил, Физули, Занги-
лан, Губадлы, Кяльбаджар, Агдам, 
Лачин и Шуша, но и Гадрут, Аске-
ран, Ходжавенд, Агдере, Ходжалы 
и Ханкенди. В этом смысле мож-
но смело ставить точечную анти-
террористическую операцию 19-
20 сентября прошлого года в один 
ряд с выдающимися событиями 
для победоносной азербайджан-
ской нации, вписанными золоты-
ми буквами в славную историю, как  
объективное продолжение ве-
ликой и грандиозной Победы в  
Отечественной войне. 

Величие Национальной армии 
предопределило еще один главный 
итог последних лет - успешно ре-
ализуется I Государственная про-
грамма по Великому возвращению 
на освобожденные от оккупации 
территории. И в эти дни многие ты-
сячи людей, безгранично верящих 
в гениальное провидение Прези-
дента Ильхама Алиева, создавше-
го «Железный кулак» благодаря не-
рушимому единству народа и вла-
сти, возвращаются в «умные села 
и города», где на днях для детишек 
впервые за 30 с лишним лет проз-
венел школьный звонок, местные 
предприятия открыли постоянные 
рабочие места, парки и скверы до-
ступны всем отдыхающим. 

Значительные изменения прои-
зошли не только на географической 
карте, но и в социально-экономиче-
ской политике, и в общественном 
сознании граждан, так как с каж-
дым днем наряду с жилым фунда-
ментом возрождаемых территорий 
в сердцах людей закладывается уве-
ренность в том, что все вместе мы 
способны достичь любых страте-
гических целей, намеченных все-
народным Президентом. 

В эти дни многие тысячи людей, безгра-
нично верящих в гениальное провидение 
Президента Ильхама Алиева, создавшего 
«Железный кулак» благодаря нерушимому 
единству народа и власти, возвращают-
ся в «умные села и города»
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Целью подобного мероприятия, 
явно искажающего и фальсифи-
цирующего все факты об Азер-
байджане, является обостре-
ние азербайджано-американ-
ских отношений.

Об этом заявил пресс-секре-
тарь Министерства иностранных 
дел Айхан Гаджизаде в ответ на во-
прос местных СМИ об антиазербайд-
жанском мероприятии, проведен-
ном 19 сентября в Конгрессе США.

По его словам, это еще одно про-
явление явного неуважения к су-
веренитету и территориальной це-
лостности Азербайджана со стороны 
некоторых групп в Конгрессе США 
и искажения ситуации в стране под 
прикрытием прав человека.

«К сожалению, подобные од-
носторонние и предвзятые меро-
приятия членов Конгресса США, 
которые больше руководствуются 
своими внутренними соображения-
ми и личными интересами, чем ин-
тересами национальной безопас-
ности Соединенных Штатов, уже 
давно стали обычным явлением 
в американском Конгрессе. Более 
того, хотя конгрессмены, организо-
вавшие упомянутые слушания, по-
зиционируют себя людьми, глубоко 
поддерживающими принцип уваже-
ния суверенитета и территориаль-
ной целостности государств, в слу-
шаниях принимали участие и пред-
ставители бывшего сепаратистского 
режима, что переходит все рамки 
мыслимого», - заявил Айхан Гаджи-
заде, добавив, что антитеррористи-
ческие мероприятия, осуществлен-
ные Азербайджаном в прошлом году, 
полностью соответствовали между-
народному праву, в том числе меж-
дународному гуманитарному пра-
ву, и Азербайджан никогда не брал 
на прицел гражданское население.

«Напротив, широкомасштабные 
этнические чистки и массовые убий-
ства, совершенные против азербайд-
жанцев в ходе почти 30-летней ок-
купации суверенных территорий 
Азербайджана и военной агрессии 
Армении, а также стирание с лица 
земли религиозных и культурных 
памятников Азербайджана, никог-
да не подвергались осуждению Кон-
грессом США. В отличие от Арме-
нии, Азербайджан неоднократно 
призывал армян и азербайджанцев 
к мирному сосуществованию и со-
трудничеству и гарантировал, что 
армянам будут предоставлены все 
права и привилегии наравне с граж-
данами Азербайджана и что они бу-
дут пользоваться защитой и безо-
пасностью. В то же время вызывает 
обеспокоенность тот факт, что си-
туация в нашем регионе преподно-

сится как религиозный конфликт, 
подобные шаги вредят мирострои-
тельству и примирению», - отметил 
официальный представитель МИД.

В то же время, продолжил он, оз-
вученные в ходе слушаний утвержде-
ния некоторых лиц и организаций, 
финансируемых армянской диаспо-
рой, о ситуации с правами человека 
в Азербайджане не имеют под со-
бой никаких оснований, и офици-
альный Баку решительно осужда-
ет подобные заявления.

«Правильнее было бы сосре-
доточиться на нарушении фунда-
ментальных прав и свобод человека 
в Армении, в том числе на гибели 
в тюрьме арестованных в резуль-
тате политических преследова-
ний, а также на давлении на поли-
тиков и членов их семей в Армении, 
стране, которой покровительству-
ют эти лица и организации. Так на-
зываемый «Арцах», о котором го-
ворилось на слушаниях, был не чем 
иным, как незаконным образова-
нием, созданным в результате во-
енной оккупации, осуществленной 
Арменией в Карабахском регионе 
Азербайджана, и этнической чист-
ки в отношении около 750 тысяч 
мирных азербайджанских жителей 
бывших оккупированных террито-
рий Азербайджана. В то же время 
искаженное наименование «Арца-
хом» географического названия Ка-
рабахского региона, являющегося 
международно признанной террито-
рией Азербайджана, является явным 
нарушением принципов и процедур 
международной стандартизации гео-
графических названий, а также пред-
ставляет собой искажение стандар-
тов использования национальных 
и иностранных географических на-
званий правительственными орга-
нами США, утвержденных Советом 
США по географическим названи-
ям (BGN) в соответствии с Законом 
США №80-242 (1947). Призываем ру-
ководство Конгресса США предот-
вратить подобные действия, нанося-
щие вред двусторонним отношени-
ям между Азербайджаном и США, 
и ожидаем, что Госдепартамент, как 
институт, курирующий реализацию 
внешней политики, примет соответ-
ствующие меры против подобных 
случаев злоупотребления со сторо-
ны армянских лоббистских групп 
в Конгрессе США», - подчеркнул 
А.Гаджизаде.

Ранее, 19 сентября в Комиссии 
по правам человека Тома Лантоса 
Конгресса США состоялись слуша-
ния на тему «Права человека в Азер-
байджане после падения «Нагорно-
го Карабаха». Выступившие озву-
чили многочисленные обвинения 
в адрес Азербайджана.

Предвзятые слушания 
МИД: Цель слушаний в Конгрессе США - 
обострение отношений с Азербайджаном

Саудовская Аравия не будет 
устанавливать дипломатиче-
ские отношения с Израилем 
без создания независимого 
палестинского государства 
со столицей в Восточном  
Иерусалиме, заявил наследный 
принц и премьер-министр Са-
удовской Аравии Мухаммед 
бен Салман Аль Сауд.

«Королевство не прекратит 
усердно работать ради создания 
независимого палестинского госу-
дарства со столицей в Восточном 
Иерусалиме, и мы подчеркиваем, 
что без этого королевство не бу-
дет устанавливать дипломатиче-
ские отношения с Израилем», - за-

явил наследный принц, подчерк-
нув, что «палестинский вопрос» 
находится в центре внимания ко-
ролевства. 

Премьер Саудовской Аравии 
выразил благодарность странам, 
которые признали независимость 
Палестины, и призвал другие госу-
дарства последовать их примеру.

Саудовская Аравия не раз за-
являла, что позиция королевства 
в том, что оно не признает Израиль 
и не будет устанавливать с ним ди-
пломатические отношения до тех 
пор, пока не будет создано и при-
знано государство Палестина в гра-
ницах 1967 года со столицей в Вос-
точном Иерусалиме.

Отдел политики

Дело принципа  
Саудовская Аравия не изменит свое решение
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текли в карманы частников и глобаль-
ных концессий, в то же время попол-
няя центральную казну, в советское 
время всю прибыль высасывал без-
донный бюджет, в том числе направ-
ляемый на исполнение «интернаци-
онального долга перед угнетенными 
народами» обоих земных полушарий, 
в первые годы государственной не-
зависимости функционально непри-
годный властный тандем НФА-Му-
сават «сидел у разбитого корыта», 
не имея ни контрактов, ни видения  
нефтяной стратегии. 

И только триумфальное возвра-
щение Гейдара Алиева в большую по-
литику по просьбе народа 15 июня 
1993 года заложило прочную осно-
ву для важных перемен в политиче-
ской и экономической жизни страны. 
Именно гениальный патриарх совре-
менной геополитики, чудесным обра-
зом за короткий срок сумевший спа-
сти Азербайджан от неминуемой ка-
тастрофы, инициировал проведение 
мероприятий по экономическому ро-
сту и социальной справедливости. 

Президент Ильхам Алиев, бу-
дучи в то время вице-президентом 
Государственной нефтяной компа-
нии SOCAR, имея за плечами бле-
стящее англоязычное образование 
в МГИМО и бесценный опыт об-
щения с зарубежными партнерами, 
а также пользуясь полным доверием 
главы государства, тоже не без успе-
ха изначально был вовлечен в пере-
говорный процесс с самого начала, 
причем стал со временем самым ак-
тивным участником этого процесса. 
Еще в те годы молодой политик ге-
ниально предсказал: «Наша цель - не 
только добывать нефть, транспор-
тировать ее и получать доходы. Мы 
должны использовать нефтяные, по-
литические, экономические и другие 
доходы для обеспечения националь-
ных интересов и народного благосо-
стояния». 

На последних этапах договорен-
ностей в Стамбуле и Хьюстоне, когда 
инвесторы и владельцы технологий 
добычи, что называется, набивали 
цену, Ильхам Алиев сделал виртуоз-
ный ход, напомнив нынешним стра-
тегическим партнерам, что они за-
щищают свои кошельки, в лучшем 
случае - интересы различных ино-
странных компаний, а он - и их фи-
нансовые интересы, и национальные 
интересы всего азербайджанского 
народа. «Если вы допустите част-
ную ошибку, это повлияет только 
на успешность вашей части проек-
та, а наша совместная ошибка нане-

сет вред всему народу нашей страны. 
Упустив время, вы можете отстать 
от процесса получения прибыли», - 
сказал он, запустив таким образом 
маховик взаимодействия. 

Кстати, названное исходя из исто-
рического, политического и между-
народного значения «Контрактом 
века» соглашение нашло свое отра-
жение на 400 страницах и 4 языках. 
И уже сразу после 20 сентября 1994 
года, с первых дней после подписа-
ния свода документов, была созда-
на Азербайджанская международ-
ная операционная компания, кото-
рая в соответствии с утвержденной 
единой программой начала совмест-
ную деятельность с SOCAR. Таким 
образом был открыт путь к подпи-
санию еще 26 соглашений с 41 неф-
тяной компанией из 19 стран - как 
по количеству углеводородных запа-
сов, так и по объему инвестиций дан-
ный проект, в успех которого вряд ли 
кто верил 30 лет назад, сегодня вхо-
дит в перечень самых крупных со-
глашений. Достаточно сказать, что 
из предусмотренных нефтяными со-
глашениями инвестиций объемом 
$64 млрд почти 90% вложено в разра-
ботку морских месторождений и по-
исково-разведочные работы на пер-
спективных структурах, а это значит, 
что еще долгие десятилетия добы-

ча нефти и газа будет обеспечивать 
энергетическую безопасность десят-
ков стран той же Европы. 

Начнем с того, что уже в 1995 году 
в рамках проекта первичной добычи 
нефти в соответствии с международ-
ными стандартами была восстанов-
лена платформа «Чыраг-1», извест-
ная еще с советских времен, и с целью 
бурения скважин большей наклон-
ности верхний модуль платформы 
был модернизирован и оснащен но-
вым оборудованием, что позволило 
через пару лет приступить к актив-
ной добыче «черного золота». А уже 
в декабре 1999 года первые два за-
полненных азербайджанской при-
быльной нефтью танкера вышли на 
мировые рынки. Так, первые выру-
ченные от продажи товара №1 сред-
ства поступили в созданный по ини-
циативе общенационального лидера  
Гейдара Алиева Государственный неф-
тяной фонд, чьи валютные резервы 
с тех пор выросли в тысячи раз, пе-
ревалив по состоянию на 1 июля это-
го года отметку в $58 млрд. 

Впечатляют и объемы добычи - 
если в 1997 году в масштабах проек-
та было добыто 9 млн тонн нефти, 
то на пике добычи по итогам 2008 
года этот объем перевалил за 50 млн 
тонн. С целью глубоководного бу-
рения разведочных скважин отре-

монтированы и модернизированы 
полупогружные буровые установ-
ки «Деде Горгуд» и «Истиглал», по-
зволяющие вести работы на глубине 
до 7,62 тыс. м, с помощью которых 
на блоке месторождений АЧГ было 
пробурено с десяток разведочных 
скважин, что позволило заявить об 
увеличении обнаруженных запасов 
нефти еще на треть. Большие успехи 
в технико-технологической сфере до-
стигнуты также с помощью постро-
енной иностранными компаниями 
для Азербайджана установки «Ли-
дер» имени Гейдара Алиева. 

Еще один важный момент - транс-
портировка. Так, в 1998 году каспий-
ская нефть начала экспортироваться 
в черноморские порты по восстанов-
ленному трубопроводу Баку-Ново-
российск. Но из-за того, что его про-
пускная способность не отвечала по-
требностям объемов добычи в рамках 
«Контракта века», возникла необхо-
димость в диверсификации экспорт-
ных трубопроводов, после чего нача-
лась серьезная работа над альтерна-
тивными маршрутами. В апреле 1999 
года на основе соглашения с прави-
тельством Грузии были сданы в экс-
плуатацию нефтепровод Баку-Супса 
и экспортный терминал Супса на по-
бережье Черного моря. Однако и это-
го было недостаточно, а потому воз-
никла необходимость строительства 
в короткие сроки Основного экспорт-
ного нефтепровода - общенациональ-
ный лидер Гейдар Алиев выдвинул 
идею построить трубу по террито-
рии Грузии и Турции, известную се-
годня во всем мире как маршрут Ба-
ку-Тбилиси-Джейхан. Злопыхатели 
как в республике, так и за ее предела-
ми выступали в ту пору со смешны-
ми заявлениями, что у нашей стра-

ны даже в ближайшем будущем не 
будет достаточно сырья для транс-
портировки, пытаясь по заказу из-
вне внушить международной обще-
ственности мнение об утопичности 
этой идеи.

Однако время и на этот раз пока-
зало полную экономическую эффек-
тивность концепции непревзойден-
ного патриарха глобальной страте-
гии и геополитики. Так, в конце 2002 
года с участием официальных лиц 
США, Турции и Грузии был заложен 
фундамент трубы, и уже 4 года спу-
стя по ней первая каспийская нефть 
была доставлена до порта Джейхан. 
Сегодня Основной экспортный неф-
тепровод с годовой пропускной спо-
собностью  50 млн тонн с возможно-
стью дальнейшего расширения имеет 
исключительное значение в системе 
международной энергетической без-
опасности, а также для стран, явля-
ющихся успешными партнерами на-
шей страны в области экспорта нефти, 
в частности, для государств Евросо-
юза и Центральной Азии. 

Сегодня благодаря «Контракту 
века» SOCAR является не просто неф-
тяной «качалкой», а современной ком-
панией, отвечающей всем мировым 
стандартам, обладающей необходи-
мыми экономическими и технически-
ми возможностями, осуществляющей 
крупные проекты далеко за предела-
ми страны. А 14 сентября 2017 года 
мы стали свидетелями очередного 
исторического события - с участием 
Президента Ильхама Алиева и пер-
вой леди Мехрибан ханым Алиевой 
в Баку состоялась церемония под-
писания скорректированного и за-
ново составленного Соглашения по 
совместной разработке и долевому 
распределению нефтедобычи с упо-
мянутого блока месторождений, по-
сле чего «Контракт века» обрел вто-
рую жизнь. При этом обновленное 
соглашение имеет очень важное зна-
чение для нашей страны: прежде все-
го срок разработки нефтяного ме-
сторождения АЧГ продлен до 2050 
года, да и условия данного контрак-
та более выгодны для национального 
правительства. Так, долевое участие 
SOCAR выросло до четверти удельно-
го веса, а компании-партнеры выпла-
тили ей так называемый бонус в раз-
мере $3,6 млрд. Кроме того, уровень 
прибыльной нефти нашей страны до-
стигнет 75%, что в будущем создаст 
предпосылки для реализации соб-
ственных стратегических инициатив 
при наличии новейших технологий 
и замечательных кадровых ресурсов. 

Фидан САЛМАНЛЫ 

Традиционизм и модернизация
Поддержка Москвы в конфлик-

те с Украиной, а также сотрудниче-
ство в военно-технической сфере, 
включая спорные поставки балли-
стических ракет и военных техноло-
гий, подчеркивают эту тенденцию.

Тем не менее возникает вопрос 
о стратегической целесообразности 
такого альянса с Россией. Многие 
иранские аналитики и политики со-
мневаются в долгосрочной перспек-
тиве этого союза, указывая на глу-
бокие исторические и стратегиче-
ские расхождения, которые могут 
ослабить внешнеполитическую по-
зицию Ирана, особенно в контек-
сте возможного усиления санкци-
онного давления со стороны Запада.

В последние годы отношения меж-
ду Ираном и Россией и без того де-
монстрировали колебания от пар-
тнерства до взаимного недовольства. 
С одной стороны, стремление обе-
их стран к укреплению военно-тех-
нического сотрудничества, в част-
ности, предоставление Тегераном 
баллистических ракет Москве, сви-
детельствует о желании противосто-
ять западным санкциям и внешне-
политическому давлению. Однако 
этот шаг, сопровождаемый услови-
ями передачи военных технологий 
и боевой авиации, не привел к ре-
альному стратегическому альянсу.

С другой стороны - существен-
ные различия во взглядах и интере-
сах, такие как подходы к сирийскому 
конфликту и вопросы региональной 
безопасности, а также открытие Зан-
гезурского коридора продолжают 

оставаться «точками расхождения». 
Прозападные силы выражают озабо-
ченность углублением военно-тех-
нического сотрудничества с Росси-
ей, опасаясь усиления санкционного 
давления на Иран и ухудшение его 
внешнеполитического положения. 
Наряду с этим в Иране растет недо-
вольство по поводу недостаточной 
компенсации от России за постав-
ки БПЛА, что подчеркивает про-
блемы в финансовых и экономи-
ческих аспектах двусторонних от-
ношений. Эти факторы усиливают 
нестабильность и противоречивость 
в отношениях между двумя страна-
ми, что ставит под вопрос возмож-
ность их долгосрочного стратеги-
ческого партнерства.

Экономические и политические 
вызовы оказывают значительное 
влияние на внешнеполитическую 
стратегию Ирана. Ведь санкции, 
наложенные Западом, угнетают 
иранскую экономику, сужая доступ 
к важнейшим мировым финансо-
вым ресурсам и технологиям. Это 
заставляет руководство Ирана пе-
реосмысливать свои долгосрочные 
стратегии и искать пути к восста-
новлению экономических и поли-
тических связей с западными стра-
нами. Восстановление отношений 
с Западом, в частности с Евросою-
зом, сулит Ирану приток инвести-
ций, технологическое обновление 
и улучшение жизненного уровня 
населения. Однако такое сближе-
ние требует значительных уступок 
и изменений во внешней политике, 
что включает возможное урегули-

рование ядерной программы и со-
кращение поддержки вооруженных 
группировок в регионе.

Между тем внутриполитическая 
обстановка в Иране осложнена про-
тиворечиями между реформатор-

скими и консервативными силами. 
Политика сближения с Западом, ко-
торую может поддерживать часть 
либерального населения и полити-
ческой элиты, встречает серьезное 
сопротивление со стороны консер-

вативных кругов. Эти группы ви-
дят в западной интеграции угрозу 
для исламской идентичности и на-
ционального суверенитета, что усу-
губляет уже существующие соци-
альные и политические разломы.

Однако, если Иран действитель-
но пойдет на сближение с Западом, 
то это может привести к значитель-
ным изменениям в региональной 
политике, особенно в отношении 
стран Персидского залива и Изра-
иля. Вместе с тем экономические 
выгоды могут перевесить полити-
ческие риски, особенно если удаст-
ся достичь компромисса, который 
удовлетворит как иранское руко-
водство, так и международное со-
общество.

Будущее Ирана и его полити-
ка сближения с Западом зависят от 
множества факторов, включая вну-
треннюю политическую ситуацию, 
международные отношения и гло-
бальные экономические тенденции.

Иран находится на перепутье 
между традиционным изоляциониз-
мом и необходимостью глобальной 
интеграции. Выбор между страте-
гическим партнерством с Россией 
и возобновлением отношений с За-
падом будет определять как внеш-
неполитическую траекторию стра-
ны, так и ее внутреннюю стабиль-
ность. Сложность текущего момента 
заключается в том, что каждое ре-
шение несет в себе новые возмож-
ности и риски, которые могут ока-
зать долгосрочное воздействие на 
политическое и экономическое бу-
дущее Ирана. 1

Когда инвесторы и владельцы технологий добы-
чи, что называется, набивали цену, Ильхам Алиев 
сделал виртуозный ход, напомнив нынешним стра-
тегическим партнерам, что они защищают свои 
кошельки, в лучшем случае - интересы различных 
иностранных компаний, а он - и их финансовые ин-
тересы, и национальные интересы всего азербайд-
жанского народа

 1

НРАВЫ

Призыв 
к сообществу     

ОЗА обратилась 
ко всем государствам 

поддержать 
возвращение 

изгнанных из Арме-
нии азербайджанцев 

Община Западного Азербайд-
жана распространила заявление 
в связи с годовщиной антитер-
рористических мероприятий.

В заявлении говорится:
«Сегодня исполняется год со дня 

антитеррористических мероприя-
тий локального характера, прове-
денных ВС Азербайджана в Кара-
бахском регионе. Этими мерами 
Азербайджан положил конец не-
справедливости, продолжавшейся 
более тридцати лет, и полностью 
восстановил суверенитет страны. 
Этот решительный шаг завершил 
длительное посягательство Арме-
нии на территориальную целост-
ность и суверенитет Азербайджа-
на, обеспечив верховенство меж-
дународного права.

Таким образом системная борь-
ба, начатая с возвращением к власти 
общенационального лидера Гейдара 
Алиева в 1993 году, была успешно 
завершена под руководством Пре-
зидента, победоносного Верховно-
го Главнокомандующего Ильхама 
Алиева. Эта борьба, продолжавша-
яся тридцать лет и завершившаяся 
полной победой, является воплоще-
нием единства народа и государства 
в Азербайджане.

Шаги, предпринятые Азербайд-
жаном, не только служили его на-
циональным интересам, но и защи-
щали принципы международного 
правосудия. Это уникальное торже-
ство права и справедливости в пе-
риод, когда мир полон хаоса и не-
справедливости.

К сожалению, некоторые зару-
бежные силы пытаются представить 
эти достижения с негативной сторо-
ны и лицемерием вновь создать на-
пряженность. Мы требуем от этих 
сил уважать нормы международно-
го права и не препятствовать проч-
ному миру в регионе.

Мы призываем все государства 
приветствовать эту славную победу 
справедливости и поддержать воз-
вращение изгнанных из Армении 
азербайджанцев в свои дома, что-
бы достойно закрыть эту болезнен-
ную страницу истории».

Слово за 
дипломатами
В Турции раскрыли 

повестку переговоров 
по Украине

Министр иностранных дел Тур-
ции Хакан Фидан заявил, что 
снятие с России санкций, ко-
торые ввели западные страны, 
войдет в повестку возможных 
переговоров по вопросу урегу-
лирования ситуации в Украине. 

Он предположил, что перегово-
ры могут начаться после выборов 
в США, которые назначены на но-
ябрь. «Они (санкции), конечно, бу-
дут внесены в повестку дня в фор-
мате одного большого пакета пред-
ложений. И мы увидим, как будет 
идти обсуждение. Если не удаст-
ся прийти к решению, то весь кон-
фликт или станет еще большим по 
масштабам, или же заморозится», 
- предположил министр в интер-
вью Anadolu.

Рынки и их стратегии, а также 
механизмы безопасности «все еще 
воспринимают конфликт как времен-
ный», но в ближайшие месяцы все 
может «обернуться критическими 
и постоянными последствиями», - 
предупредил глава турецкого МИД.

Турция, по словам Хакана Фи-
дана, демонстрирует политическую 
волю к посредничеству и сохраня-
ет вопрос переговоров в качестве 
приоритетного. На практике Ан-
кара сделала многое для урегули-
рования конфликта путем дипло-
матии, добавил он.

Иран находится на перепутье между тра-
диционным изоляционизмом и необходимо-
стью глобальной интеграции
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Армения продолжает оставать-
ся в центре международно-

го внимания не столько за свои 
достижения, сколько за глубо-
кую политическую и экономи-
ческую зависимость от России.

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
«Бакинский рабочий»

Эта зависимость превратилась 
в серьезный тормоз для развития 
страны, ставя под сомнение ее суве-
ренитет и самостоятельность в реше-
нии внутренних и внешних вопросов. 
В условиях глобализации и усиле-
ния многосторонних связей подоб-
ная однобокость в международных 
отношениях может стать критиче-
ским уязвимым местом, которое не 
только ограничивает возможности 
для диверсификации и интеграции 
с другими странами, но и порожда-
ет серьезные вызовы перед лицом 
необходимости адаптации к меняю-
щимся глобальным реалиям.

Политика Армении, оказавшей-
ся в плену экономической зависи-
мости от России, приводит к тому, 
что страна все больше отдаляет-
ся от возможности строить равно-
правные и взаимовыгодные отноше-
ния с другими странами, напротив, 
она превращается в вассала Запада, 
в частности, США и Франции. Это 
усугубляет положение Армении, де-
лая ее объектом геополитических 
манипуляций, а не полноценным  
субъектом международных отно-
шений. В свете этих вызовов Ире-
вану крайне важно задуматься о пе-
ресмотре текущей внешнеполитиче-
ской стратегии и искать пути к более 
сбалансированному и многовектор-
ному подходу во внешних связях.

Чтобы как-то разобраться в сути 
современных российско-армянских 
отношений, мы обратились к экспер-
ту, российскому политологу, полит-
технологу, директору Института со-

временного государственного раз-
вития РФ Дмитрию Солонникову.

- Каким образом экономическая 
зависимость Армении от России 
влияет на внутреннюю политику 
страны и как это сказывается на 
отношениях с другими западны-
ми странами, такими как Соеди-
ненные Штаты и Франция?

- Когда мы рассматриваем вза-
имоотношения России с Армени-
ей и, в общем, с другими зарубеж-
ными государствами, необходимо 
учитывать множество различных 
аспектов. Давайте разберемся в не-
которых из них. 

Россия, как важнейший игрок на 
мировой арене, ведет многоуровне-
вые внешнеполитические отноше-
ния, которые носят как экономиче-
ский, так и политический характер. 
Отношения с Европейским Союзом 
и Соединенными Штатами, несмотря 
на многочисленные санкции и поли-
тическую напряженность, продол-
жают оставаться двусмысленными 
и полными противоречий. Европа, 
с одной стороны, критикует Россию 
за ее внешнеполитическую повест-
ку и поддерживает ряд ограничений, 

но с другой - существенно увеличи-
вает закупки российского СПГ, что 
свидетельствует о реальной зависи-
мости европейских стран от россий-
ских энергоресурсов.

Соединенные Штаты также де-
монстрируют двойные стандарты: 
вводят санкции и одновременно уве-
личивают товарооборот с Россией, 
что показывает их интерес в эконо-
мическом взаимодействии, несмотря 
на политическую конфронтацию.

Отношения с Украиной остают-
ся напряженными и противоречи-

выми. Обсуждения возможных уда-
ров по российским городам с терри-
тории Украины порождают новый 
виток напряженности и нестабиль-
ности в регионе. Тем не менее, эко-
номические связи между странами 
сохраняются: «Газпром» продолжа-
ет транспортировку газа через Укра-
ину, что подчеркивает сложность 
и многоуровневость взаимоотно-
шений между странами, в которых 
переплетены конфликт и взаимо-
зависимость.

- Трудно с вами не согласиться, 
ибо, несмотря на политические раз-
ногласия, экономическое сотруд-
ничество России с упомянутыми 
вами странами продолжаются. Как 
вы оцениваете потенциал подобно-
го сценария в отношениях между 
Россией и Арменией, учитывая те-
кущую политическую обстановку?

- Экономические связи и поли-
тика, хотя и взаимосвязаны, но име-
ют существенные различия. Приме-
ром служит ситуация с разрывом 
экономических отношений между 
странами на фоне политических 
напряженностей. Такой шаг может  
серьезно ухудшить экономическое 
положение стран, вовлеченных в кон-
фликт. В США активно обсуждает-
ся вопрос об отмене экономических 
санкций, которые, по мнению мно-
гих американских экспертов, нано-
сят ущерб собственной экономике. 
Это подчеркивает тот факт, что фи-
нансовая и экономическая сферы по-
рой функционируют независимо от 
политических решений. Бизнес-со-
общества стараются обходить по-
литические барьеры и продолжают 
свою деятельность, находя лазейки 
даже в условиях жестких ограниче-
ний. Ситуация с Арменией является 

наглядным примером того, как по-
литическая нестабильность может 
привести к экономической изоля-
ции. Несмотря на растущее меж-
дународное признание необходи-
мости пересмотра отношений, рос-
сийская дипломатия настаивает на 
том, что проблемы связаны не с ар-
мянским народом в целом, а с поли-
тикой действующего правительства 
и его главы Никола Пашиняна. Это 
поднимает вопросы о роли лидер-
ства в формировании международ-
ных отношений и о том, как личные 
амбиции и политическая стратегия 
могут влиять на экономическое бла-
гополучие нации. Эта дилемма осо-
бенно актуальна в свете продолжа-
ющегося поиска баланса между со-
хранением политической верности 
и необходимостью экономического 
сотрудничества.

- Могут ли изменения во внутрен-
ней политике Армении повлиять 
на ее внешнеполитические отноше-
ния с Россией и другими ключевы-
ми странами, включая Соединен-
ные Штаты и Францию?

- Россия постоянно заявляет 
о своей политике невмешательства, 
отвергая участие в «цветных рево-
люциях» и государственных пере-
воротах. Тем не менее, события на 
международной арене часто застав-
ляют задуматься о действительной 
роли Москвы в политических про-
цессах ближайших соседей. Особен-
но это касается Армении, где вну-
тренние политические разногласия 
часто переплетаются с геополитиче-
скими амбициями крупных держав.

В контексте Армении текущее 
правительство под руководством Па-
шиняна испытывает острый дефи-
цит устойчивости, вызванный вну-

тренней неопределенностью и внеш-
ним давлением. Москва, несмотря 
на официальную позицию невмеша-
тельства, ожидает возможного из-
менения в армянском политическом 
ландшафте, который может привести 
к власти более пророссийски настро-
енное правительство. Это ожидание 
не является безосновательным, учи-
тывая тяжеловесное влияние России 
в регионе и исторически сложивши-
еся связи между двумя странами.

В то же время Армения оказыва-
ется в эпицентре геополитической 
игры между Западом и Востоком, где 
Соединенные Штаты и Франция так-
же пытаются расширить свое влия-
ние на Южном Кавказе, и в частно-
сти, в Армении. Они активно под-
держивают Пашиняна, воспринимая 
его как залог сдерживания россий-
ского влияния на Южном Кавказе. 
Однако такая поддержка не всегда 
воспринимается армянским наро-
дом однозначно, особенно учиты-
вая сложную и многогранную исто-
рию армяно-российских отношений.

Российская армянская диаспо-
ра, находясь в самом сердце страны, 
играет не последнюю роль в фор-
мировании образа страны хаев на 
российской политической арене. 
Она стремится оказывать влияние 
на российскую внешнюю политику 
в пользу своей исторической роди-
ны, подчеркивая необходимость под-
держки Армении не только словами, 
но и конкретными экономическими 
и политическими действиями. Это 
становится особенно актуальным 
в условиях, когда Иреван нуждает-
ся в мощной поддержке для сохра-
нения своего суверенитета и неза-
висимости в условиях многовектор-
ной внешней политики.

О том, что побудило Тегеран на 
этот шаг и возможных его послед-
ствиях для нашего региона в интер-
вью газете «Бакинский рабочий» 
рассказал политический аналитик 
из России Михаил Нейжмаков.

- Надо понимать, что Ирану про-
ект разблокирования коммуникаций 
между Азербайджаном и его Нахчы-
ванской автономией через территорию 
Армении объективно не выгоден, по-
скольку в таком случае, как минимум, 
становится менее значимым альтер-
нативный наземный маршрут через 
иранскую территорию. И чем выше 
роль этого альтернативного маршру-
та, тем больше у Тегерана возможно-
стей для политического торга с Баку. 

Собственно, позиция «мы против 
изменения статус-кво на Южном Кав-
казе» - традиционная стратегия Теге-
рана. Сейчас по крайней мере часть 
иранских кругов может акцентиро-
вать внимание на теме разблокиро-
вания транспортных коммуникаций 
через Армению, поскольку подписа-
ние мирного соглашения между Баку 
и Иреваном (здесь и далее редакти-
рование наше. - БР) ближе, чем ког-
да бы то ни было. Что, впрочем, не 
гарантирует легкого доведения пере-
говоров по этому поводу до конца. 
При этом внимание Тегерана сейчас 
во многом отвлечено на другие реги-
оны, поэтому ему важно напоминать 
о себе и своей позиции по Южному 
Кавказу, и в каких-то случаях прибе-
гать к резким заявлениям. 

Реальные подвижки по откры-
тию транспортных коммуникаций 
через территорию Армении явно не 
вопрос ближайшего времени. Даже 
при активном давлении на Никола 
Пашиняна по этой теме он будет, ско-
рее всего, стремиться максимально 
избегать реализации такой инициа-
тивы в формате, предусмотренном 
статьей 9 трехстороннего Заявления 
о прекращении огня, по крайней мере, 
в трактовке этого документа россий-
ской и азербайджанской сторонами. 
То есть когда «контроль за транспорт-
ным сообщением» со стороны рос-
сийских пограничников предполагал 
бы именно непосредственное разме-
щение их постов на ключевых пун-
ктах этого маршрута, а не просто не-
кий мониторинг реализации этого 
положения Иреваном. 

Однако такая стратегия Армении 
не исключает, что члены команды Ни-
кола Пашиняна не будут делать и бо-
лее компромиссные заявления по этой 
теме. Можно вспомнить, например, 

как в мае 2024 года спикер армянско-
го парламента Ален Симонян в ходе 
совместной пресс-конференции с гла-
вой Палаты депутатов Люксембурга 
Клодом Визлером отметил «большое 
значение идеи открытия всех ком-
муникаций», причем с упоминани-
ем трехстороннего Заявления от 10 
ноября 2020 года, актуальность кото-
рого ранее достаточно резко подверг 
сомнению Никол Пашинян.

Все это говорит о том, что тема 
разблокирования коммуникаций бу-
дет оставаться одной из самых слож-
ных в рамках переговоров Баку и Ире-
вана, и в Иране наверняка это также 
понимают. То есть в случаях, когда 
Тегеран касается этой темы, он, ско-
рее, превентивно реагирует и стре-
мится «заморозить» ситуацию в ре-
гионе, как минимум до тех пор, пока 
у него не высвободятся дополнитель-
ные ресурсы для более активного про-
движения своих интересов на Юж-
ном Кавказе. 

- В то же время следует отметить, 
что в основном критика Ирана на-

правлена против России. В частно-
сти, в околоофициальных СМИ ИРИ 
утверждается, что планы России по 
деблокированию Зангезурского ко-
ридора, направленные на «объеди-
нение тюркского мира», являются 
для Ирана «прямой угрозой». И что-
бы предотвратить ее, Тегеран полон 
решимости использовать любые ин-
струменты, включая военную силу. 
Насколько реальны иранские угро-
зы и с кем Иран намерен воевать?

- Ирану, конечно, не выгодно из-
менение баланса сил на Южном Кав-
казе, при котором влияние Азербайд-
жана и Турции существенно усилит-
ся. В этом смысле сближение Москвы 
с Баку и Анкарой может рассматри-
ваться в Тегеране с подозрением. 

В то же время вопрос, насколь-
ко действительно серьезные ресурсы 
Иран намерен направить на противо-
действие разблокированию коммуни-
каций между западными районами 
Азербайджана и Нахчываном через 
Армению? Во-первых, сами перспек-
тивы открытия такого маршрута, как 
было сказано выше, пока остаются ту-
манными. Во-вторых, внимание Ирана 
сейчас очевидно отвлечено на ситуа-
цию на Ближнем Востоке - вспомним 
хотя бы недавние события в Ливане. 
Пока позиции такого важного союз-
ника Тегерана, как «Хезболла», под 
ударом, он в большей степени будет 
сосредоточен на этом направлении 
в рамках работы с Южным Кавка-
зом, скорее ограничиваясь диплома-
тическими заявлениями. 

- Есть мнение, что главная причи-
на антироссийских выпадов Тегера-
на заключается в том, что в послед-
нее время Москва начала сближаться 
с арабскими странами Персидского 
залива, с которыми у Тегерана до-

вольно натянутые отношения. Что 
вы думаете по этому поводу?

- Если бы разногласия между Мо-
сквой и Тегераном серьезно усилива-
лись, вряд ли Владимир Путин недав-
но подписал бы распоряжение о целе-
сообразности подписания Договора 
о всеобъемлющем стратегическом пар-
тнерстве между Россией и Ираном. 
Понятно, что такие соглашения обыч-
но являются, в основном, рамочны-
ми, но на нисходящем тренде отно-
шений такой документ вряд ли бу-
дут подписывать. 

С темой разблокирования ком-
муникаций на Южном Кавказе как 
ряд иранских СМИ, так и многие экс-
перты связывали прошедшую в на-
чале сентября встречу главы Управ-
ления МИД Ирана по делам Евразии 
Моджтаба Демирчилу с послом Рос-
сии в стране Алексеем Дедовым. В то 
же время из сообщения об этой встре-
че не следует, что тема разблокирова-
ния коммуникаций была там основ-
ной. Скорее, представленная там по-
зиция МИД Ирана «против любых 
изменений международно признан-
ных границ и геополитического ста-
тус-кво» может относиться к вопро-
су о заключении мирного соглаше-
ния между Баку и Иреваном в целом. 
Можно предположить, что Тегеран 
ищет возможности, чтобы оказать 
давление на Баку по этому вопросу, 
в том числе, посылая такие сигналы 
через Россию. 

- Ряд экспертов полагают, что 
новый президент ИРИ Пезешки-
ан будет пытаться наладить отно-
шения с Западом, особенно с Евро-
союзом. Этим и объясняется иран-
ское противодействие Зангезурскому 
коридору, который будут контроли-
ровать российские пограничники, 
как подыгрывание Западу. Каково 
ваше мнение на этот счет?

- Хочу повториться, что Ирану 
в принципе объективно выгоднее, 
если наземное транспортное сооб-
щение между западными районами 
Азербайджана и его Нахчыванской 
автономией будет осуществляться по 
иранской территории. В случае «отте-
пели» в отношениях с теми же США 
у Ирана просто появится больше ре-
сурсов для борьбы за влияние на Юж-
ном Кавказе, в том числе для выстра-
ивания выгодной ему системы сдер-
жек и противовесов в регионе. 

Но пока все прогнозы о такой 

«оттепели» в любом случае остают-
ся лишь прогнозами. Даже если но-
вая администрация США будет мак-
симально настроена на снижение на-
пряженности с Тегераном, это вряд 
ли будет быстрым процессом. Вспом-
ним, как Барак Обама пришел к за-
ключению «ядерной сделки» с Теге-
раном только ближе к концу своего 
второго президентского срока. В по-
литике, как правило, действует прин-
цип «утром деньги - вечером стулья». 
То есть Тегеран не будет строить свою 
политику в регионах, где у него есть 
интересы, исходя не из конкретных 
гарантий США, а из туманных на-
дежд на «оттепель» в неопределен-
ном будущем. А серьезных перегово-
ров между США и Ираном по стра-
тегическим вопросам сейчас быть не 
может именно в силу неопределенно-
сти исхода американских президент-
ских выборов. Максимум возможно 
очень осторожное «прощупывание 
почвы» с обеих сторон. 

- Как известно, Армения также 
выступает категорически против ре-
ализации Зангезурского коридора 
под контролем российских погра-
ничников, что идет вразрез с ин-
тересами России. Но в то же время 
на фоне ухудшения армяно-россий-
ских отношений в сфере политики 
они процветают в экономике. Так, 
товарооборот между двумя страна-
ми бьет рекорды, и по итогам это-
го года может достигнуть $16 млрд. 
Как понимать такое противоречие 
между политическими и экономи-
ческими отношениями?

- Недавно некоторые азербайд-
жанские медиа также высказывали со-
мнения, насколько отношения между 
Москвой и Иреваном действительно 
осложнены и не является ли это не-
коей инсценировкой. Так, в середине 
сентября 2024 года в издании caliber.
az вышла публикация с утверждени-
ем, что сложности в российско-армян-
ских отношениях «являются не более 
чем политическим спектаклем, разы-
грываемым для отвода глаз».

На самом деле, достаточно актив-
ные экономические отношения да-
леко не всегда противоречат поли-
тическому охлаждению. Например, 
сложные отношения США и Китая, 
предполагающие серьезные показа-
тели товарооборота, и в то же вре-
мя экономические конфликты и по-
литические противоречия.  

Но в ситуации, когда внимание 
и ресурсы Москвы во многом отвле-
чены на российско-украинский кон-
фликт, а внимание к Иревану западных 
игроков усилилось, Никол Пашинян 
стремится пересмотреть правила игры 
в отношениях с Кремлем, добившись, 
как минимум, более выгодных для 
своего правительства условий. Ко-
нечно, как на российско-армянские 
отношения, так и на настроения вну-
три Армении по внешнеполитической 
повестке повлияли и итоги 44-днев-
ной войны, и последующие события, 
изменившие баланс сил в регионе. 

При этом Иреван, не разрывая 
отношений с Россией кардинально, 
тем самым стремится укрепить свои 
позиции и для диалога с западными 
игроками, пытаясь продемонстри-
ровать, что у него есть пространство 
для маневра. 

В итоге резкие заявления Нико-
ла Пашиняна или членов его коман-
ды о перспективах взаимодействия 
с Москвой или участия в работе той 
же ОДКБ еще не говорят о его карди-
нальном разрыве с Россией. Однако 
и относительные «оттепели» в отно-
шениях Москвы и Иревана в ближай-
шей перспективе будут вновь сменять-
ся новыми «охлаждениями». Приме-
ром таких постоянных «перепадов 
политических температур» являются 
последние недели, когда состоявши-
еся в августе телефонные перегово-
ры Никола Пашиняна и Владимира 
Путина, а также ожидание вероят-
ных переговоров этих руководите-
лей на полях октябрьского самми-
та БРИКС в Казани, многие сочли 
признаком «оттепели». А недавние 
сообщения следственного комитета 
Армении о раскрытии группы лиц, 
подозреваемых в подготовке «узур-
пации власти» и, якобы, проходив-
ших подготовку в России, - знаком 
охлаждения. 

На деле мы, скорее, будем по-преж-
нему наблюдать интенсивный поли-
тический торг между Москвой и Ире-
ваном с постоянными изменениями 
риторики сторон, возможными «от-
тепелями» накануне саммита БРИКС 
и, возможно, в конце года, а с «похо-
лоданиями» - между этими датами. 
На эти отношения также повлияет 
линия новой администрации США, 
которая сформируется после приня-
тия присяги новым президентом этой 
страны в январе 2025 года.

Цель - «заморозить» ситуацию

Михаил Нейжмаков:

На деле мы скорее будем 
по-прежнему наблюдать 
интенсивный полити-
ческий торг между Мо-
сквой и Иреваном с по-
стоянными изменени-
ями риторики сторон, 
возможными «оттепе-
лями» накануне самми-
та БРИКС и, возможно, 
в конце года, а с «похоло-
даниями» - между эти-
ми датами

 1
ТОЧКА ЗРЕНИЯ 

Между амбициями и реальностью 
Армения - наглядный пример того, как политическая нестабильность может привести к экономической изоляции

Дмитрий Солонников:

Москва, несмотря на 
официальную позицию 
невмешательства, ожи-
дает возможного изме-
нения в армянском поли-
тическом ландшафте, 
который может приве-
сти к власти более про-
российски настроенное 
правительство
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Взаимодействие природных 
сил и человеческой деятель-

ности создает новую реальность, 
в которой каждое действие или 
бездействие имеет далеко иду-
щие последствия. Диалог между 
человеком и природой требует 
глубокого понимания и осознан-
ного подхода к использованию 
природных ресурсов, осознания 
каждым из нас своей роли в этом 
сложном процессе. 

Абульфаз БАБАЗАДЕ,
 «Бакинский рабочий»

Предлагаем вашему вниманию бе-
седу нашего корреспондента с уче-
ным-экспертом, членом Русского гео-
графического общества, кандидатом 
географических наук, доцентом Аб-
дулом Абдуллаевым. 

- Абдул муаллим, вот уже более 
50 лет ученые-климатологи бьют 
тревогу о том, что климат на Земле 
изменяется в сторону потепления. 
Поскольку наша планета находится 
в Солнечной системе, то роль сол-
нечной радиации при потеплении 
климата не исключена…

- Установлено, что система «зем-
ля-атмосфера» представляет собой 
замкнутую сферу, в которой нет при-
тока или оттока массы, но существу-
ет обмен энергией с космосом. Ос-
новным источником энергии для всех 
процессов в биосфере является сол-
нечная радиация. Анализ долгосроч-
ных метеорологических данных, в том 
числе 350-летнего ряда температур 
для Центральной Англии, показыва-
ет, что потепление на Земле началось 
еще в XVII веке, значительно раньше 
начала индустриального и постинду-
стриального периодов. Предполага-
ется, что одной из основных причин 
текущего потепления могут быть вол-
нообразные изменения солнечной ак-
тивности, последние 300 лет которой 
характеризуются общим увеличени-
ем. Наблюдаемое запаздывание изме-
нений температуры воздуха относи-
тельно солнечной активности, кото-
рое составляет примерно 10-15 лет, 
объясняется значительным поглоще-
нием и преобразованием солнечной 
энергии в тепло океанами. С конца 
1980-х годов, по данным спутнико-
вых и наземных наблюдений, солнеч-
ная активность снизилась до мини-
мальных уровней.

- Примечательно, что почти всем 
известны ключевые факторы, кото-
рые приводят к глобальному поте-
плению климата. Какова роль ан-
тропогенных воздействий, таких 
как выбросы парниковых газов, 
в этом процессе?

- В начале 1970-х годов академик 
М.И.Будыко выдвинул новые концеп-
ции в климатологии, которые сегод-
ня приобрели особенно актуальное 
значение. Он указал на интенсивное 
воздействие человеческой деятельно-
сти на окружающую среду и атмос-
феру Земли, подчеркнув необходи-
мость изучения и прогнозирования 
изменений климата как центральной 
проблемы современной науки.

Особенно сильное влияние на кли-
мат оказывают города и другие урба-
низированные территории, которые 
являются основными источниками те-
плового загрязнения атмосферы из-
за развития энергетики. Важнейшее 
значение в изменении климата име-
ет углекислый газ, объемная концен-
трация которого в современной ат-
мосфере составляет 0,03%. Этот газ 
играет ключевую роль в создании пар-
никового эффекта, повышая темпе-
ратуру воздуха у земной поверхно-
сти, поскольку он практически про-
зрачен для солнечной радиации, но 
поглощает тепловое длинноволно-
вое излучение.

Исследования последних 50 лет 
показывают, что рост концентрации 
углекислого газа в атмосфере в зна-
чительной мере связан с деятельно-
стью человека, особенно со сжиганием 
угля, нефти и других видов топлива. 
Важным источником CO2 является 

также уменьшение запасов углерода 
в растительности, особенно из-за вы-
рубки лесов, и в почве из-за сниже-
ния содержания гумуса при ее обра-
ботке. Хотя значительная часть CO2, 
выброшенного в атмосферу, раство-
ряется в океанах или идет на увеличе-
ние биомассы растений, только око-
ло половины от общего количества 
CO2 удается компенсировать таким 
образом.

Академик Будыко, опираясь на 
данные инструментальных измере-
ний концентрации CO2 в воздухе, со-
бранные на метеостанции Мауна Лоа 
(Гавайские острова) с 1958 по 1984 год, 
пришел к выводу, что ежегодное по-
вышение массы CO2 в атмосфере пре-
вышает 0,3% в год. По его прогнозам, 
удвоение концентрации CO2 к 2035 
году приведет к увеличению средней 
глобальной температуры порядка на 
2,5°С. Особенно сильное повышение 
температуры ожидается в полярных 
широтах от 60° до 90°, где темпера-
тура может возрасти на 6-10°С. Это 
чревато резким сокращением ледя-
ного покрова в Арктике, что, в свою 
очередь приведет к дополнительно-
му потеплению из-за уменьшения от-
ражательной способности (альбедо) 
земной поверхности в этих регионах.

- Как откликнулись ученые на 
прогнозы климатологов о потепле-
нии климата на Земле в тот период?

- В 70-е годы прошлого века уче-
ные, занимающиеся проблемами эко-
номики и экологии, пришли к едино-
му мнению, что необходимо прини-
мать меры по борьбе с загрязнениями 
биосферы до конца XX века. В октя-
бре 1985 года в Филлахе (Австрия) 
состоялась международная конфе-
ренция, посвященная оценке вли-
яния на изменение климата роста 
концентрации углекислого и неко-
торых других радиационно-актив-
ных газов в атмосфере. Участники 
конференции приняли декларацию, 
обращенную к правительствам всех 
стран мира. В декларации говорится, 
что изменения химического соста-
ва воздуха приведут через несколь-
ко десятилетий к значительному из-
менению климата, которого никогда 
не происходило на протяжении исто-
рии человечества. Оно окажет огром-
ное вредоносное воздействие на эко-
логические системы, сельское хозяй-

ство, водные ресурсы и морской лед. 
В связи с этим был поставлен вопрос 
о подготовке в будущем всемирной 
конвенции по проблеме антропоген-
ного изменения климата.

Большой вклад в решение этой про-
блемы внес мой наставник академик 
Гасан Алиев, написавший в 1982 году 
книгу «Тревожный сигнал» про мо-
ниторинг окружающей среды в Азер-
байджане. Тревожный сигнал, про-
звучавший из уст академика Гасана 
Алиева, призывающий народ к охра-
не матери-природы, с уверенностью, 
болью в сердце говорившего о пробле-
мах экологии Азербайджана, я пом-
ню до сих пор. Эта книга получила 
широкий резонанс в научных кругах.

- Что вы лично ожидаете от COP29, 
которая пройдет в Баку в ноябре это-
го года? Какие ключевые вопросы, 
стоящие на повестке дня, будут иметь 
решающее значение для будущего 
глобального климатического регу-
лирования?

- Конференция ООН по измене-
нию климата проводится ежегодно 
для того, чтобы выяснить, что сде-
лано за отчетный период для дости-
жения целей по снижению выбросов 
в атмосферу и удержанию роста сред-
негодовой температуры в пределах 
1,5°С. Участники конференции еже-
годно ставят перед собой новые цели 
по достижению климатической ней-
тральности, а также обсуждают пути 
и методы перехода на «зеленые» тех-
нологии и экономику. 

С учетом последних достижений 
Азербайджана в вопросе энергети-
ческого перехода и борьбы с клима-
тическими изменениями проведение 
COP29 в Баку отвечает двум целям. 
Во-первых, на примере нашей страны 
участники конференции могут разра-
ботать собственный план постепен-
ного перехода на «зеленую» энергию. 
Во-вторых, выступая с позиций по-
ставщика нефтегазовых ресурсов на 
рынок, Азербайджан может объяс-
нить миру возможные последствия 
радикального отказа от ископаемого 
топлива, призвав к более умеренному 
и мягкому энергопереходу. Уместно 
отметить, что после 2020 года круп-
ные мировые энергетические компа-
нии, переходившие частично на ис-
пользование «зеленой» энергетики 
(например, ветровые электростан-

ции), наносят себе колоссальный фи-
нансовый ущерб, и оно оказалось не 
очень рентабельным. Учитывая су-
ществующие в мире политический 
и экономический кризис, я думаю, 
ближайшие 30 лет потребность в ис-
пользовании ископаемых энергети-
ческих ресурсов (нефть, газ) интен-
сивно будет расти для обеспечения 
нужд населения.

В рамках 29-й сессии Конферен-
ции сторон Рамочной конвенции ООН 
об изменении климата предусматри-
вается принять более 60 документов. 
Климатическое финансирование ста-
нет центральной темой на предстоя-
щей сессии в Баку. Ключевым вопро-
сом на СОР29 будет привлечение фи-
нансирования, необходимого бедным 
странам для сокращения выбросов 
и преодоления последствий экстре-
мальных погодных условий. Кстати, 
данная проблема должным образом 
не решается вот уже третье десяти-
летие...

- Какие источники возобновля-
емой энергии планирует развивать 
Азербайджан и каков их потенциал?

- В своем выступлении на «15-м Пе-
терсбергском климатическом диало-
ге» в Берлине (26 апреля 2024 г.) Пре-
зидент Ильхам Алиев сказал: «Самым 
важным наследием СОР29 будет воз-
можность Азербайджана сделать до-
полнительный, ощутимый и устой-
чивый шаг к зеленому миру». 

Климатическая повестка Баку нашла 
отражение в реализуемой Стратегии 
«Азербайджан-2030: Национальные 
приоритеты социальн-экономическо-
го развития». Одним из приоритетов 
данного документа является превра-
щение Азербайджана в страну «зе-
леного» роста и с чистой окружаю-
щей средой. Важно также отметить, 
что 2024 год в Азербайджане объяв-
лен «Годом солидарности во имя зе-
леного мира». В рамках международ-
ных усилий в области защиты кли-
мата Азербайджанская Республика 
взяла на себя обязательство сокра-
тить выбросы парниковых газов на 
35% к 2030 году и на 40% - к 2050-му 
по сравнению с 1990 годом. Баку реа-
лизует меры по оздоровлению окру-
жающей среды, восстановлению и уве-
личению площади лесов и зеленых 
насаждений, реализует пилотные про-
екты по энергоэффективности, в том 
числе переходу на транспорт с низким 
уровнем выбросов, внедрению низ-
коуглеродных экологически чистых 
технологий в промышленности, улуч-
шению управления отходами. В Азер-
байджане около 70% выбросов в ат-
мосферу приходится на энергетиче-
ский сектор, и в этой связи уделяется 
большое внимание развитию возоб-
новляемой энергетики. Страна обла-
дает богатыми ресурсами ВИЭ, сум-
марный потенциал которых состав-
ляет почти 200 ГВт. Осенью 2023 года 
была сдана в эксплуатацию крупней-
шая в Каспийском регионе и СНГ Га-
радагская солнечная электростанция 
установленной мощностью 230 МВт. 
Она способна производить 500 млн 
квт/ч электроэнергии в год. Благодаря 
ей выбросы углекислого газа в стра-
не сократятся на 200 тыс. тонн в год.

 - Что сулит человечеству СОР29?
- 29-й саммит - это событие ми-

рового масштаба, оно войдет в исто-
рию современности. Потому что на 
его площадке будут обсуждаться по-
литико-экономические и научно-э-
кологические проблемы для смягче-
ния климата на Земле. «Азербайджан 
сделал свой первый знаковый шаг по 
финансированию борьбы с измене-
нием климата в преддверии саммита 
COP29 ООН, который состоится в но-
ябре, и планирует привлечь, по мень-
шей мере, $500 млн на «зеленые» про-
екты», - говорится в публикации FT. 

Каждая страна, подписавшая Па-
рижское соглашение, от малого до круп-
ного, должна внести свой вклад для 
снижения потепления климата во имя 
спасения нынешнего и будущего по-
колений на Земле.

Рост «зеленой» энергетики 
становится одним из при-

оритетных направлений раз-
вития страны. Азербайджан 
активно внедряет проекты по 
возобновляемым источникам 
энергии (ВИЭ) в рамках планов 
по «зеленому» переходу. 

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Устойчивые структурные измене-
ния в энергетической системе стра-
ны становятся реальностью, а глав-
ным тому свидетельством можно 
привести официальную отчетность 
о масштабах производства «чистой» 
энергии. По словам министра энер-

гетики Пярвиза Шахбазова, доля «зе-
леной» энергии в совокупном ее про-
изводстве составила за январь-ав-
густ 14%. Глава ведомства уточняет, 
что только за истекшие восемь меся-
цев этого года выработка в упомяну-
том приоритетном сегменте достиг-
ла 19 млрд 235,4 млн кВт/ч, причем 
объемы производства за счет воз-
обновляемых источников (ВИЭ) до-
стигли рекордных 2 млрд 771,8 млн 
кВт/ч - приведенный показатель вдвое 
больше уровня тех же месяцев про-
шлого года. При этом экспорт элек-
троэнергии за отчетное время со-
ставил 858,9 млн кВт/ч, а импорт - 
125,5 млн кВт/ч.

Стремительный рост производ-
ства и экспорта электроэнергии пре-
вращает нашу страну в региональ-
ный форпост энергетического про-
гресса. Следуя целям глобального 
энергетического перехода, респу-
блика обретает статус надежного 
поставщика, ежегодно наращивая 
экспорт и настойчиво развивая «зе-
леную» энергетику будущего. Ны-
нешний год не стал исключением 
из этой тенденции, ведь если при-
бавить к общему отраслевому про-
грессу еще и выраженные успехи по 
переходу на альтернативные источ-
ники производства, то можно гово-
рить о пороге количественных из-
менений, за которым начинаются 
качественная перестройка энерге-
тических систем, а значит, страна на 
пороге энергетической революции. 

Следуя амбициозным прогнозам 
профильной структуры, ждать оста-
лось недолго, ведь по планам Мини-
стерства энергетики уже в ближайшей 
перспективе доля возобновляемых 
источников энергии в электроэнер-
гетических мощностях Азербайд-

жана должна серьезно увеличить-
ся и даже превысит 37%. На это по-
зволяет надеяться и сотрудничество 
с международными энергетически-
ми компаниями по проектам «зеле-
ной» энергии общей мощностью бо-
лее 28 ГВт, где свыше 3 ГВт плани-
руется ввести в эксплуатацию уже 
к 2027 году. Так что нынешние усилия 
нашей страны демонстрируют наи-
более эффективный подход к смяг-
чению обостряющегося энергети-
ческого кризиса ввиду глобальных 
планов коренной перестройки этой 
приоритетной сферы. 

«Все это подразумевает еще и при-
оритет использования возобновляе-
мых источников энергии для восста-
новления и развития возрождаемой 
части страны, - говорит доктор эко-
номических наук, профессор Фикрет 
Юсифов. - Ведь масштабный переход 
означает полный оборот к возмож-
ностям возобновляемых источников 
энергии, вкупе с интеграцией в об-
щий процесс «умных» технологий, 
что сделает регион примером эколо-
гически чистого и энергоэффектив-
ного пространства. Использование 
возобновляемых источников энер-
гии сократит выбросы парниковых 
газов и позволит минимизировать 
экологический ущерб, а строитель-
ство «зеленых» электростанций под-
держит сепарацию от традицион-
ных источников энергии и обеспечит 
освобожденный край стабильным 
энергоснабжением. Таким образом 
энергетическая революция, берущая 
свое начало в Карабахе и Восточном 
Зангезуре, становится стратегически 
важным курсом для всей республи-
ки, направленным на экологически 
чистое восстановление и устойчи-
вое развитие».

На взгляд ученого, масштабные 
планы энергоперехода получат вто-
рое дыхание в связи с предстоящим 
в нашей столице климатическим сам-
митом, поскольку COP29, вне всяких 
сомнений, повысит авторитет стра-
ны восходящих реформ на между-
народной арене. Благодаря сотруд-
ничеству с международными ком-
паниями Азербайджан продолжает 
привлекать инвестиции для реали-
зации целей масштабной «зеленой» 
повестки - в прошлом году, напри-
мер, крупные энергетические начи-
нания получили поддержку Турции, 
ОАЭ и Саудовской Аравии, причем 
количество наших партнеров толь-
ко растет. 

«Крупное международное со-
бытие, которое ожидается в нашей 
стране этой осенью, будет сопро-
вождаться приездом сюда множе-
ства солидных иностранных инве-
сторов, - говорит профессор. - Сто-
ит ли объяснять важность события 
еще и в контексте притока иностран-
ных денежных вложений, поскольку 
сейчас наша республика нуждается 
в крупных внешних капиталовложе-
ниях, в том числе и для возрожде-
ния своих освобожденных террито-
рий. Приезжающий на место инве-
стор имеет более широкий маневр 
для принятия решений, он воочию 
убеждается в инвестиционных пер-
спективах местной экономики. С этой 
точки зрения COP29 являет собой 
бесценный вклад в хозяйственный 
прогресс Азербайджана и дости-
жение целей «зеленого» энергопе-
рехода. А ведь кроме прочего, се-
годня Баку наращивает роль важ-
ного игрока в рамках реализации 
целей европейской энергетической 
безопасности».

Планетарная 
фаза цивилизации 
Диалог между человеком и природой 
требует осознанного подхода 
к использованию природных ресурсов

Абдул Абдуллаев:

29-й саммит - это событие мирового мас-
штаба, оно войдет в историю современ-
ности. Потому что на его площадке бу-
дут обсуждаться политико-экономиче-
ские и научно-экологические проблемы 
для смягчения климата на Земле 
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Площадка для инвесторов
Азербайджан привлекает капиталы на пути 

к энергетической революции 

Фикрет Юсифов: 

COP29 являет собой 
бесценный вклад в хо-
зяйственный прогресс 
Азербайджана и дости-
жение целей «зеленого» 
энергоперехода

СОБЕСЕДНИК

COP29 в Баку является важ-
ной платформой для представ-
ления климатической деятель-
ности, призывов и потенци-
альных путей решения.

Об этом заявила координатор по 
вопросам изменения климата и окру-
жающей среды премьер-министра 

Пакистана Ромина Хуршид Алам на 
состоявшейся в Исламабаде встре-
че по подготовке к COP29.

Подчеркнув важность взаимо-
действия для достижения целей кли-
матической дипломатии, продви-
жения гендерного равенства, она 
отметила значение решения проб-
лемы изменения климата в Паки-

стане, который входит в число наи-
более уязвимых стран мира.

Координатор премьер-министра 
добавила, что Пакистан активно со-
трудничает со странами «Бизнес-20» 
(B20) для решения климатических 
и экологических проблем в регио-
нальном масштабе.

Отдел информации

Проблема должна быть решена
COP29 станет важной платформой для представления климатической деятельности Пакистана
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В Русском доме в Баку в рамках 
заседания Клуба дружбы на-

родов России и Азербайджана 
состоялась «Встреча с эксперта-
ми». Гостем мероприятия стал 
епископ Бакинский и Азербайд-
жанский Алексий (Смирнов). 

 
Басти ПАША, 
«Бакинский рабочий»

Азербайджан - светское государ-
ство, уважающее правовые и демо-
кратические, национальные духов-
ные ценности, создающее все усло-
вия для нормальной деятельности 
разных религиозных конфессий. Как 
следствие, мультикультурализм яв-
ляется частью государственной по-
литики нашей республики.

Епископ Алексий в своей привет-
ственной речи поблагодарил Русский 
дом за возможность проведения по-
добных встреч и выразил надежду 
на продолжение сотрудничества. 
Встреча прошла в теплой и друже-
ственной атмосфере, собравшиеся 
имели возможность задать влады-
ке Алексию вопросы на различные 
темы и сфотографироваться с ним.

С уважаемым гостем беседовала 
корреспондент газеты «Бакинский 
рабочий». 

- Примите наши поздравления 
с возведением вас в сан архиман-
дрита митрополитом Ставрополь-
ским и Невинномысским Кириллом, 
с божественной литургией в Ан-
дреевском соборе города Ставро-
поля и с наречением вас в еписко-
па Бакинского и Азербайджанско-
го в Тронном зале Храма Христа 
Спасителя города Москвы. Какие 
обязанности возложены на епи-
скопа и в чем его ответственность?

- Для меня как человека, кото-
рый приехал на новое место назна-
чения, в новое общество, в страну 
с высокой культурой и со своим язы-
ком, со своими традициями и обы-
чаями, о которых частично я знал, 
ответственность здесь очень боль-
шая. Я сам родом с Северного Кав-
каза (Ставрополя) и всегда общался 
с людьми разных национальностей, 
представителями различных куль-
тур. Традиции и обычаи кавказских 
народов мне были известны. И когда 
я прибыл в Азербайджан, для меня 
не стали неожиданностью взаимо-
отношения поколений, отношения 
в семье, кухня, застольные традиции. 
Но, конечно, есть и то, что я только 
начинаю для себя открывать.

Обязанности епископа включают 
в себя не только знакомство с куль-
турой и обществом страны, это, пре-
жде всего, постоянная забота о пол-
ноценном функционировании право-
славной церкви на этой территории. 
Согласно нормативным документам 
Русской православной церкви, имен-
но епископ несет ответственность за 
все, что происходит в епархии, и он 
имеет определенную власть в управ-
лении, которой может пользовать-
ся по своему усмотрению так, как 
ему кажется правильным, исправляя 
те или иные ошибки и выравнивая 
вектор развития епархии. Поэтому 
для меня это, с одной стороны, вре-
мя определенных открытий и воз-
можность переформатировать са-
мого себя, встать на новые рельсы 
в новых условиях жизни. С другой 
стороны - это большая ответствен-
ность за то, что я несу.

Мы здесь, в Азербайджане, ко-
нечно, не говорим о том, что наша 
цель - миссионерство. Мы, прежде 

всего, поддерживаем ту культурную 
традицию, которая была и сложилась 
в республике задолго до того, когда 
определились те или иные векторы 
развития этого общества. Я вижу 
людей, которые отождествляют себя 
с православной традицией, с право-
славной церковью и которые в Азер-
байджане имеют 100-процентную 
возможность исповедовать себя пра-
вославными христианами. Это для 
человека верующего очень важно. 
Люди различных национальностей 
и разных религий открыто позици-
онируют себя с точки зрения своей 
национальности и религии. Считаю, 
что в современном мире это очень 
большое достижение.

 - Разумеется. Люди не мо-
гут жить без веры, у нас в стране 
мирно сосуществуют три религии:  
иудаизм, христианство и ислам… 
Ваше мнение, ваши наблюдения…

- Думаю, что ислам здесь имеет 
гораздо большую историю и широ-
ко распространен среди населения. 
Хотя, конечно, мы - христиане, пом-
ним и чтим те христианские корни, 
которые существовали на этой земле. 
История развивается так, как разви-
вается, мы не можем говорить о ней 
сослагательно. Да, была великая Кав-
казская Албания, да, была независи-
мая христианская церковь, и преде-
лы ее распространялись на терри-
тории современного Азербайджана 
и на часть территории Российской 
Федерации. Потом на смену христи-
анству пришел ислам. 

- Но с приходом ислама на Кав-
казе албанские церкви действовали 
суверенно и христианство не при-
теснялось, исторический факт - ал-
банский католикосат был упразд-
нен в 1836 году по указу царского 
правительства.

- Исторически православное хри-
стианство здесь появилось в тот мо-
мент, когда ханства, находящиеся на 
территории Азербайджана, при опре-
деленных исторических условиях во-
шли в состав Российской империи. 
Тогда сюда стали приезжать и здесь 
начали пускать корни православные 
русские люди, также сюда ссылали 
тех, кто не желал принимать россий-
скую церковную реформу, к примеру, 
молокане. Они создавали здесь семьи, 
и их потомки живут в Азербайджане  
уже несколько поколений.

- С начала XIX в., когда азер-
байджанские ханства стали под-
ведомственны Российской импе-
рии, сюда начали стекаться и гри-
горианские христиане - армяне…

- Да, порядка 200 лет - это опре-
деленный исторический момент, но 
все равно преимущественно населе-
ние остается мусульманским. Однако 
мы знаем и о традиции мирного со-
существования христиан и мусуль-
ман, которая просуществовала до 
конца XX века, и если бы не искус-
ственно созданные моменты, кото-
рые раскачивали Советский Союз, 
играя на болевых точках межнацио-
нальной розни, думаю, так бы и со-
существовали мирно мусульмане 
и христиане в Азербайджане. Ког-
да к власти пришел великий лидер 
Гейдар Алиев, он прекратил тот бес-
порядок, который царил в респу-
блике, сделал акцент на дружеском 
взаимоотношении между всеми на-
циональностями, живущими здесь, 
и восстановил взаимное уважение 
друг к другу и между религиями, ко-
торые исторически существуют на 
азербайджанской земле.

- В аудитории вы уделили до-
вольно-таки значительное время 
толкованию термина «исламский 
терроризм», подчеркивая, что мо-
лодые мусульмане становятся тер-
рористами... Террористами явля-
ются только молодые мусульмане? 
Как по-вашему, терроризм присущ, 
в частности, именно исламу?

- Я говорил, что терроризм - 
это явление, которое имеет место 
в различных религиозных конфесси-
ях. В настоящее время больше все-
го в СМИ муссируется терроризм, 
связанный с радикализмом в исла-
ме. Но, с другой стороны, и я это от-
метил, такие же радикальные груп-
пы присутствуют и в христианстве. 
Я считаю, что когда люди имеют пра-
вильную информацию о своей ре-
лигиозной традиции и наряду с тем 
о тех религиях, которые существу-
ют, то они способны правильно об-
щаться, они осознают, что все люди, 
исповедующие разные религии, яв-
ляются полноправными членами об-
щества. Но кому-то выгодно раз-
жигать в молодых людях неприязнь 
и враждебность. 

- Солидарна с вами, увы, и ис-
лам, и христианство раздроблены 

на много течений и направлений, 
некоторые из них настроены край-
не радикально и сеют между на-
родами и религиями рознь и не-
приязнь…

- Это трагедия любой религиоз-
ной сферы, и я, как епископ, должен 
призывать к миру. Этот призыв, пре-
жде всего, должен быть направлен 
людям, исповедующим себя право-
славными христианами.

- Многие проповедники, как 
вы правильно отметили, объяс-
няют молодым людям, какая вера 
хорошая и какая плохая.

- Я всегда говорю, что знание ре-
лигиозных традиций другой веры - 
это обязанность любого человека. 
И это нужно объяснять всем детям. 
Мусульманским детям надо гово-
рить, что такое христианство, хри-
стианским детям надо разъяснять, 
что такое ислам, и чем раньше они 
будут узнавать о другой религии 
больше хорошего и уважительно-
го, тем меньше вероятность того, 
что они будут враждебно относить-
ся друг к другу.

- Вы как кавказец знаете, что 
люди различных национальностей 
и разных религий на Кавказе жили 
мирно, в основном тут происхо-
дили столкновения только на бы-
товом уровне, а не на межнацио-
нальном или межрелигиозном…

- Но имели место и политиче-
ские игры разных государств на раз-
ных инструментах, в том числе и на 
сердцах людей.

- Это исторический факт, игры 
вели Российская империя, Иран 
и Османская империя, а полем боя 
был избран Азербайджан, шла борь-
ба за его природные ресурсы. Но 
не будем глубоко вдаваться в исто-
рию... До приезда в Азербайджан 
вы встречались с патриархом Мо-
сковским и всея Руси Кириллом, 
какие задачи были поставлены пе-
ред вами?

- Святейший патриарх Москов-
ский и всея Руси Кирилл после мо-
его посвящения и рукоположения 
в сан епископа Бакинского и Азер-
байджанского, во всеуслышание на-
путствуя меня на служение в Азер-
байджане, благословил учитывать 
те нюансы служения, которые име-
ют место в республике. Это и ме-
жрелигиозный диалог, это и диалог 
с государственной властью, который 
необходимо выстраивать, это и те 
проблемы, которые стоят перед Ба-
кинской епархией в настоящее вре-
мя, поэтому для меня это всегда те 
ориентиры, от которых я буду оттал-
киваться в своем служении. Патри-
арх сказал: «Ты едешь туда, где жи-
вет мой друг шейх уль-ислам, всегда 
проявляй к нему уважение и почте-
ние». Когда я познакомился с ним, 
я увидел его уважительное отноше-
ние ко мне, хотя он - человек гораз-
до старше меня по возрасту. На нем 
лежит ответственность за религи-
озную стабильную ситуацию, ко-
торая сложилась в республике. Па-
триарх напутствовал меня, чтобы 
я изучил азербайджанский язык, 
и я уже приступил к этому. Мно-
го чего было сказано, и все слова, 
которые звучали из уст святейше-
го патриарха, стали для меня той 
прерогативой, тем главным векто-
ром, который я буду использовать 
в своем служении.

- Желаем вам успешной деятель-
ности на службе по укреплению 
и приумножению дружбы между 
народами наших стран. 

Оценочная миссия Всемирной 
организации здравоохранения 
(ВОЗ), состоящая из экспертной 
группы по элиминации кори 
и краснухи Европейского ре-
гионального бюро ВОЗ, нахо-
дится с визитом в Азербайджа-
не, сообщает пресс-служба Ми-
нистерства здравоохранения.

Основной целью миссии явля-
ется оценка работы, проделанной 
в области предотвращения вспыш-
ки кори в связи со случаями дан-
ного заболевания, которые были 
зарегистрированы в Азербайджа-
не в прошлом году. В рамках ви-
зита международными эксперта-
ми были проведены мониторин-
ги и внешние оценочные работы 
относительно эпидемиологическо-
го контроля.

По итогам миссии в Министер-
стве здравоохранения Азербайд-
жанской Республики была органи-
зована встреча с участием структур-
ных руководителей Объединения 
по управлению медицинскими тер-
риториальными подразделения-
ми (TƏBİB) и международных экс-
пертов с целью планирования от-
ветных мер против вспышки кори, 
оценки лабораторных возможно-
стей и планирования действий по 
поддержанию статуса Азербайджа-
на как страны, свободной от кори 
и краснухи.

На встрече представители мис-
сии подчеркнули, что элиминация 
кори и краснухи является одним 
из приоритетных вопросов, сто-

ящих перед Европейским регио-
нальным бюро ВОЗ.

Выступившая на мероприятии 
заведующая отделом обществен-
ного здравоохранения и контроля 
заболеваний Министерства здра-
воохранения Назифа Мурсало-
ва отметила, что с 2015 года ВОЗ 
официально объявил Азербайд-
жан страной, свободной от таких 
болезней, как корь и краснуха (эн-
демичных случаев в стране не за-
регистрировано). Также было под-
черкнуто, что в связи с завозами 
инфекции из приграничных стран 
с апреля 2023 года среди населения 
были зарегистрированы локальные 
вспышки заболевания.

Заведующая отделом Мини-
стерства здравоохранения довела 
до внимания экспертов, что в на-
стоящее время эпидемиологиче-
ская ситуация по заболеваниям ко-
рью и краснухой в стране находится 
под полным контролем. Министер-
ством здравоохранения по линии 
UNICEF были завезены вакцинные 
препараты, прошедшие преквали-
фикацию ВОЗ, а также проводит-
ся кампания по вакцинации насе-
ления. В результате проведенных 
противоэпидемических и профи-
лактических мероприятий количе-
ство случаев заболевания корью 
сведено до минимума, и в настоя-
щее время наблюдается эпидеми-
ологическая стабильность.

В заключение представители 
миссии высоко оценили работу, 
проделанную в Азербайджане по 
борьбе со вспышкой кори.

Мы благодарны руководству 
Азербайджанской Республики, 
духовенству, которые, несмо-
тря на непростую геополити-
ческую ситуацию в мире, про-
должают развивать политику 
межрелигиозного мира и со-
гласия.

Об этом АЗЕРТАДЖ заявил пер-
вый заместитель председателя Ду-
ховного управления мусульман РФ 
Дамир Мухетдинов.

«В Азербайджане проживают 
представители разных религий. 

Каждый раз, приезжая в Азербайд-
жан, мы подчеркиваем, что и мече-
ти, и православная церковь, и хра-
мы других направлений христиан-
ства развиваются и строятся, также 
сохраняется армянская церковь. На 
всех мероприятиях, конференциях 
мы видим, что представители разных 
конфессий сидят рядом, имеют рав-
ные права. Президент Азербайджана  
Ильхам Алиев с вниманием отно-
сится к вопросам межрелигиозно-
го согласия. Он посещает и мече-
ти, и православные храмы, оказыва-
ет равную поддержку», - сказал он.

Д.Мухетдинов подчеркнул, что 
эта политика достойна восхищения.

«Мы видели, в каком состоянии 

остался Карабах. Соседи должны 
с уважением относиться друг к другу, 
особенно к их святыням. Да, в мире 
бывают войны, разногласия, но есть 
красные линии, которые нельзя пе-
реступать. Для верующего человека 
этими линиями являются и святили-
ща. Разрушение и осквернение ме-
четей, превращение их в хлев вызы-
вают возмущение всех мусульман. 
Все это неприемлемо в современ-
ном мире и обществе», - добавил 
Дамир Мухетдинов, пожелав азер-
байджанскому народу мира и про-
цветания.

Ответственность за священный сан
Встреча с главой Бакинской и Азербайджанской епархии Алексием

Епископ Бакинский 
и Азербайджанский Алексий (Смирнов):

В Азербайджане люди различных нацио-
нальностей и разных религий открыто 
позиционируют себя с точки зрения своей 
национальности и религии. Считаю, что 
в современном мире это очень большое до-
стижение

С уважением к религиозным ценностям
Дамир Мухетдинов: Разрушение и осквернение мечетей вызывают возмущение всех мусульман 

Ситуация под 
строгим контролем

Представители ВОЗ высоко оценили 
проделанную в Азербайджане работу 

по борьбе со вспышкой кори

Состоялась презентация доку-
ментального фильма о жизни 
и боевом пути Тапдыга Халафо-
ва, героически погибшего в ходе 
антитеррористических меро-
приятий локального характе-
ра в Карабахе, носивших цель 
восстановления конституци-
онного строя Азербайджана.

Картина снята при финансовой 
поддержке Агентства государствен-
ной поддержки неправительствен-
ных организаций Азербайджанской 
Республики в рамках проекта «Бое-
вой путь шехида Тапдыга Халафова» 
Общественного объединения «По-
мощь развитию региональных медиа».

Фильм также планируется транс-
лировать на ARB, первом в стране 
детском канале ARB Günəş и на Kanal 
S. Съемки экранного произведения 
проводились в селе Гыраглы Хачмаз-
ского района, где проживал шехид. 
Режиссер фильма, проливающего 
свет на героический путь Тапдыга 
Халафова, - директор телеканала ARB 
Günəş Махсим Махсимов, продю-
сер - Вели Туран, оператор-поста-
новщик - Азер Султанов.

Халафов Тапдыг Видади оглу ро-
дился 29 марта 1996 года в селе Гы-
раглы Хачмазского района. В 2012 
году окончил среднюю школу род-
ного села, затем в 2014 году вступил 
в ряды Вооруженных сил Азербайд-
жана. В 2022 году Тапдыг, который 
отличался особой любовью к Роди-
не, был принят на курсы подготовки 
военнослужащих сверхсрочной дей-
ствительной военной службы. После 
успешного завершения учений, он 
связал свою жизнь с армией. В 2023 
году был награжден медалью 3-й сте-
пени «За отличие в военной служ-
бе», а также почетными грамотами 
за активность на службе. 20 сентя-
бря 2023 года Тапдыг Халафов, про-
явивший особую храбрость в анти-
террористических мероприятиях ло-
кального характера, проведенных 
в Карабахском регионе, поднялся на 
вершину шехидства. Распоряжени-
ями Президента Азербайджанской 
Республики он был посмертно на-
гражден орденом «За службу Оте-
честву» 3-й степени и медалью «За 
Отчизну».

Тапдыг Халафов был женат, у него 
остался один ребенок.

Дорога к Победе 
Состоялась презентация документального фильма 
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Подробности

История добрососедских от-
ношений между Азербай-

джаном и странами тюркского 
мира, имеющими общие кор-
ни, религию, культуру и зача-
стую язык, расширилась после 
восстановления независимо-
сти Азербайджана в 1991 году 
благодаря политическим, воен-
ным, литературным, научным 
и культурным связям, установ-
ленным в период президентства 
общенационального лидера  
Гейдара Алиева. 

Галия АЛИЕВА,
«Бакинский рабочий»

XXI век - время научно-техни-
ческого развития и прогресса все-
го тюркского мира. Многосторон-
ние отношения сотрудничества 
тюркских государств с мировым со-
обществом охватывают большую ге-
ографию. История связей Азербайд-
жана с ними имеет древние корни. 
На современном этапе отношений 
Азербайджанская Республика уста-
новила дипломатические, полити-
ческие, экономические, культурные 
и научные отношения с Турцией, Ка-
захстаном, Узбекистаном, Кыргыз-
станом, Туркменистаном и др. 

Общий алфавит - 
уже реальность

По мнению заведующего отделом 
тюркских языков Института языкозна-
ния имени Насими НАНА доктора 
филологических наук, профессора 
Исмаила Кязимова, культуру пони-
мания тюркских народов сформиро-
вал общий алфавит. «Современный 
тюркский мир, - отметил ученый, - 
переживая новый этап подъема и бу-
дучи активно вовлеченным в процесс 
интеграции, создает чрезвычайно 
важное единство. Понимание языка 
- серьезный фактор в этой области. 
Для этого обязательно должен быть 
общий язык общения, единая алфа-
витная система. Тюркский стал для 
нас единым разговорным языком. 
А сегодня еще и общий тюркский 
алфавит стал реальностью. Возмож-
ность испытать радость взаимопо-
нимания - это и культура поведе-
ния, и политическая культура. Ког-
да люди понимают друг друга, они 
становятся ближе».

Безусловно, такой близостью 
и была продиктована повестка дня  
Международной конференции «Азер-
байджано-узбекская модель тюркско-
го мира», которая состоялась в Гян-

джинском региональном отделении 
(ГО) НАНА и была организована сра-
зу несколькими структурами - город-
ской исполнительной властью, ака-
демическим Институтом литературы 
имени Низами Гянджеви, Ташкент-
ским госуниверситетом узбекского 
языка и литературы имени Алишера 

Навои и региональным отделением 
Академии наук, в здании которого 
в рамках конференции состоялось 
открытие Центра узбекского языка 
и культуры имени великого узбек-
ского мыслителя.

Создание центра было осущест-
влено по инициативе ученых двух 
стран - Меморандум о его создании 
был подписан председателем ГО ака-
демиком Фуадом Алиевым и ректо-
ром ТГУУЯЛ академиком Шухратом 
Сираджаддиновым, который вме-
сте с другими гостями и стал пер-
вым посетителем центра. 

Мост между 
народами

Особое внимание узбекский уче-
ный обратил на высокохудожествен-
ное оформление и богатый книж-
ный фонд центра, в котором пред-
ставлены книги и другие печатные 
материалы, содержащие произведе-
ния Алишера Навои - великого ма-

стера поэтического слова и мысли 
тюркского духовного мира, а также 
научные и публицистические мате-
риалы, посвященные его творчеству, 
миниатюры, иллюстрации, фотогра-
фии и другие ценные экспонаты.

Здесь также представлены об-
разцы бессмертных произведений 
и научных исследований наследия 
Низами Гянджеви, а также нагляд-
ные пособия, отражающие историю 
азербайджано-узбекского братства 
и дружбы в наше время.

Именно о братстве и дружбе меж-
ду нашими народами говорили в сво-
их выступлениях академики Шухрат 
Сираджаддинов и Фуад Алиев, а так-
же директор Института рукописей 
имени Мухаммеда Физули НАНА 
академик Теймур Керимли. В высту-
плениях ученых красной нитью про-
шла мысль о том, что ценное литера-
турное наследие, созданное великим 
мастером слова и философом Навои, 
является тюркоязычным, это общее 
богатство и гордость тюркских на-
родов, а новый центр в Гяндже ста-
нет мостом в развитии литератур-
но-культурных связей между двумя 
народами. «Благодаря политической 
воле глав государств Азербайджана 
и Узбекистана сложившиеся между 
нашими странами отношения стра-
тегического партнерства с каждым 
днем укрепляются и обогащаются, 
открываются благоприятные воз-
можности для совместной научной 
деятельности, свой вклад в наши со-
вместные исследования, бесспорно, 
внесет и вновь открывшийся Центр 
узбекского языка и культуры», - ре-
зюмировал глава Гянджинского ре-
гионального отделения НАНА.

Тюркский мир - это не только об-
щий язык и литература. Понятие это 

гораздо шире, о чем свидетельству-
ет намеченная на следующий год ре-
ализация масштабного проекта, от-
ражающего изучение археологиче-
ского наследия тюркских государств 
и тюркских народов. 

НАНА поддерживает 
тюркскую археологию

Об этом во время заседания Ассо-
циации исследовательских институтов 
и археологических центров тюркско-
го мира, состоявшегося в Шуше, за-
явил директор Института археоло-
гии и антропологии НАНА доктор 
философии по истории Фархад Гу-
лиев. «Наша цель, - подчеркнул он, 
- изучение археологического насле-
дия тюркского мира, привлечение 
археологических научных центров 
тюркских государств к научным ис-
следованиям, проводимым в Кара-
бахе сейчас и в будущем».

А президент НАНА академик Иса 
Габиббейли встретился с участника-
ми мероприятия, на котором, кро-
ме азербайджанских исследовате-
лей, присутствовали профессор ту-
рецкого Университета Хаджеттепе 
Юнус Коч, директор Национального 
центра археологии АН Узбекистана 
Фархад Максудов, директор Самар-
кандского института археологии Му-
минхан Саидов, замдиректора Ин-
ститута археологии АН Татарстана 
(РФ) Рузим Саттаров и др.

В своем выступлении на форуме 
академик Габиббейли акцентировал 
свое внимание на том, что глава на-
шего государства придает большое 
значение связям с тюркским миром 
и определяет это сотрудничество как 
один из главных приоритетов госу-
дарственной политики. 

Коснувшись поставленных на-
шим Президентом задач и отме-
тив тесное сотрудничество НАНА 
с научными центрами и высшими 
учебными заведениями тюркского 
мира, руководитель главного науч-
ного ведомства Азербайджана отме-
тил чрезвычайную важность един-
ства и солидарности научных дея-
телей тюркского мира. «Мы много 
лет тесно сотрудничаем с учеными 
тюркских государств в области исто-
рии, лингвистики и литературы, - 
сказал он. - А сейчас вот формиру-
ется сообщество ученых-археоло-
гов, и наша Академия наук может 
только поддерживать такое начина-
ние - оно особенно глубоко симво-
лично, что зарождается в культур-
ной жемчужине нашей страны - го-
роде Шуша».

Наш сегодняшний рассказ 
об относительно новом не 

только для нас, но и для всего 
мира развлекательном виде ту-
ризма, каким является хайкинг, 
что в переводе означает «пеше-
ходный туризм».     

Матлаб ГАРЯГДЫ,
наш спецкор 

Азербайджан славится одними 
из красивейших в Европе высоко-
горными пейзажами. Лесные доли-
ны, живописные ущелья, пещеры, 
пики и ледниковые озера Кавказ-
ских гор не могут оставить равно-

душными любителей туризма. 
Все указанное есть в Западном ре-

гионе Азербайджана, славящемся сво-
ими живописными пейзажами и не-
тронутой природой. Поэтому вовсе 
не случайно, что из разработанных 
и действующих на сегодня в стране 
39 хайкинг-маршрутов 13 находятся 
именно в этом регионе.  

Чем же так привлекает многочис-
ленных любителей активного отдыха 
именно этот вид туризма? 

Как рассказывает начальник Гянд-
жинского регионального управления 
государственного агентства по ту-
ризму Азербайджанской Республи-
ки Заур Байрамов, этот вид спор-
та имеет определенные плюсы, та-
кие как свобода выбора маршрута, 
плюс можно самому определить, ког-
да, где и как осмотреть встречающи-
еся на пути достопримечательности 
или места отдыха. При этом турист 
не теряет деньги, не дает кому-то объ-
яснения, не доставляет кому-то не-
приятностей. Совершая такие пешие 
походы, вы находите новых друзей, 
встречаетесь с незнакомыми людь-
ми, посещаете новые места. В кон-
це концов испытываете себя, свою 
волю, возможность решать и делать 
все самостоятельно. 

Но у этого вида спорта есть свои 
минусы и противопоказания. Главным 
минусом является то, что вы не застра-

хованы, к примеру, от перемены погоды. 
А противопоказания касаются тех, кто 
имеет серьезные проблемы со здоро-
вьем - болезни сердца, обмена веществ,  
суставов, дыхательных путей. 

- Как, по-вашему, что больше 
всего привлекает туристов в хай-
кинге? 

- Удовольствие от хайкинга за-
ключается в том, что человек ока-

зывается один на один с природой, 
вдали от городского шума и суеты. 
Учитывая тот факт, что в этом году 
Азербайджан будет принимать такое 
глобальное мероприятие, как сам-
мит СОР29, актуальность любых дей-
ствий, снижающих воздействие на 
окружающую среду, имеет огромное 
значение. А такой вид туризма, как 
хайкинг, - один из них. Ведь малое 
количество автомобилей не только 
снижает воздействие на климат, но 
и уменьшает шумовое загрязнение 
и количество мусора, поскольку лю-
бители хайкинга постоянно следят 
за чистотой природы. Таким обра-
зом это беспроигрышный вариант 
как для природы, так и для человека.

- Несколько слов о существую-
щих в регионе хайкинг-маршрутах.

- Хотелось бы вначале рассказать 
в целом о регионе. Все 13 маршрутов 
сосредоточены в трех соседствую-
щих друг с другом районах - Гёйгёль-
ском, Дашкесанском и Гядабейском. 
Если минимальная длина маршру-
та составляет 9,3 км, то максималь-
ная доходит почти до 14 км. Время 
в пути колеблется от трех до шести 
часов. Ввиду того, что это большей 
частью горный вид туризма, то все 
маршруты проходят на высоте от 1300 
до 2000 м над уровнем моря. Слож-
ность маршрута зависит в большей 
степени от длины подъема и спуска, 

которые колеблются в пределах 300-
1100 метров. 

- Чем отличаются маршруты 
друг от друга?

- Маршруты задействованы по-
парно в Гёйгёль-Дашкесанском и Даш-
кесан-Гядабейском районах. Все это 
Малый Кавказ с прекрасными горны-
ми пейзажами, великолепными вида-
ми на окружающую природу с высо-
ты птичьего полета. Поэтому у каж-
дого маршрута есть свои любители. 
Одни предпочитают любоваться ве-
личием горы Кяпаз и жемчужинами 
региона - озерами Гёйгёль и Марал-
гель. Другие любят сложные маршру-
ты с крутыми подъемами и спуска-
ми. А третьи предпочитают уедине-
ние и тишину высокогорья. 

Бесспорно, у этого вида туризма 
прекрасные перспективы. И в Гян-
джинском региональном управле-
нии государственного агентства по 
туризму это четко осознают и пре-
доставляют возможность для того, 
чтобы туристы могли посещать не-
тронутые цивилизацией природные 
достопримечательности, помогая при 
этом местным жителям зарабатывать 
на жизнь за счет индустрии туриз-
ма. От этого выигрывают все, а глав-
ное - природа сохраняет свою пер-
возданность. 

Гянджа

Чрезвычайно важное единство
Сотрудничество с тюркским миром является одним 
из главных приоритетов государственной политики

Современный тюркский 
мир, переживая новый 
этап подъема и будучи 
активно вовлеченным 
в процесс интеграции, 
создает чрезвычайно 
важное единство

Давайте ходить… пешком
В Азербайджане набирает обороты новый вид пешеходного туризма - хайкинг 

Хайкинг - вид пешеходного туризма, который развился в мире от-
носительно недавно. Прогулки обычно происходят по заранее уста-
новленным и оборудованным маршрутам, имеют оздоровительные 
и познавательные цели. Хайкинг сегодня уже стал определенным яв-
лением, которое позволяет любому человеку самостоятельно прео-
долевать конкретные маршруты.

19 сентября президент Нацио-
нальной академии наук Азер-
байджана, академик Иса Габиб-
бейли, вице-президент НАНА, 
директор Института востокове-
дения имени академика Зии Бу-
ниятова, академик Гевхар Бах-
шалиева и коллектив Института 
востоковедения посетили моги-
лу одной из выдающихся лично-
стей, подаренной Азербайджа-
ном мировой науке в ХХ веке, - 
ученого-востоковеда, педагога, 
доктора филологических наук, 
профессора Аиды Имангулие-
вой, почтили ее память, возло-
жили венки и цветы к ее могиле.

Выступивший на церемонии по-
чтения памяти академик Иса Габиб-
бейли заявил о высоком уровне раз-
вития арабоведения в азербайджан-
ском востоковедении, подчеркнув, 
что фундамент его литературных ис-
следований был заложен научными 
трудами выдающегося ученого-вос-
токоведа, профессора Аиды ханым 
Имангулиевой, которая внесла не-
оценимый вклад в развитие этого 
направления.

Отметив создание профессо-
ром Аидой Имангулиевой школы 
в азербайджанском арабоведении 
и открытие новой вехи в изучении 
эмигрантской литературы, академик 
Иса Габибейли сказал, что ученый 
внесла большой вклад в исследова-
ние арабской махджарской литера-
туры в мировой науке и обогатила 

азербайджанское и мировое восто-
коведение.

Академик Гевхар Бахшалиева отме-
тила, что Аида Имангулиева являлась 
крупным ученым, яркой личностью, 
отличающейся как своей обществен-
ной деятельностью, так и личными 
качествами. Аида Имангулиева оста-
вила неизгладимый след в развитии 
науки востоковедения в Азербайд-
жане, подчеркнула Г.Бахшалиева, 
отметив, что автор трех солидных 
монографий, посвященных изуче-
нию арабской литературы, свыше 
100 научных и научно-популярных 
статей, была нашим первым ученым, 
изучавшим взаимодействие и влия-
ние арабской и западной литератур.

«Аида Имангулиева за время ру-
ководства Институтом востокове-
дения проявила себя и как талант-
ливый организатор, - подчеркнула  
Г.Бахшалиева. - Она была прекрас-
ным ученым, представлявшим азер-
байджанскую науку на мировом уров-
не. Уход из жизни Аиды Имангулие-
вой стал очень тяжелой утратой для 
наших востоковедов, азербайджан-
ские ученые всегда бережно хранят 
ее светлую память».

Старший научный сотрудник 
Института востоковедения, доктор 
философии по истории Башарат Ба-
широва рассказала о ценной науч-
ной деятельности Аиды Имангули-
евой, ее заботе о молодых востоко-
ведах, поделилась воспоминаниями  
о выдающемся ученом.

Дань глубокого уважения
Почтена память выдающегося 

ученого-востоковеда Аиды Имангулиевой

Команда из Азербайджана ста-
ла победителем конкурса на  
аэрокосмическом и технологиче-
ском фестивале «ТЕХНОФЕСТ» 
в турецкой Анталье.

Как сообщает пресс-служба Мини-
стерства молодежи и спорта, команда 
Versetech, участвовавшая в конкур-
се при поддержке ведомства, в фи-
нальном туре «ТЕХНОФЕСТ-2024» 

сразилась с 32 командами в номи-
нации «Технологические приложе-
ния в психологии». По окончатель-
ным результатам команда набрала 
76,88 балла и заняла первое место.

В этом году на «ТЕХНОФЕСТ» 
зарегистрировано рекордное коли-
чество участников - 788 161 коман-
ды в составе 1 630 000 человек.

Отдел информации

Versetech победитель «ТЕХНОФЕСТ»
Команда из Азербайджана завоевала первое место
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Несмотря на свою многовеко-
вую историю, азербайджан-

ский мугам не только не теряет 
свои позиции в качестве главен-
ствующей национальной музы-
кальной традиции, но и приоб-
ретает еще более актуальное зву-
чание в XXI веке, покоряя сердца 
миллионов.

Афет ИСЛАМ,
«Бакинский рабочий»

Сокровенная философия муга-
ма, где бы она ни звучала, не остав-
ляет равнодушным никого, незави-
симо от национальной и религиозной 
принадлежности, что свидетельствует 
о его божественно безупречной фор-
ме и совершенном благозвучии, на-
полненном богатейшим спектром че-
ловеческих эмоций.

Подтверждение этих слов мы ви-
дим на примере блистательной побе-
ды азербайджанских мугаматистов 
на XIII Международном музыкаль-
ном фестивале «Мелодии Востока» 
(Şərq təranələri - Шарк тароналари), 
состоявшемся в древнем узбекском 
городе Самарканде.

В этом году в фестивале участво-
вал и наш мугамный ансамбль «Си-
мург», который, по единодушному 
мнению международного жюри, был 
удостоен высшей награды фестива-
ля - Гран-при. Ансамбль с символи-
ческим названием «Симург» состоит 
из ханенде Мираляма Миралямова, 
Зяки Велиева (тар), Эльнура Микаи-
лова (кяманча), заслуженного артиста 
Кямрана Керимова (нагара), Идри-
са Гусейнова (уд) и Анара Велизаде 
(балабан). В истории конкурса «Ме-
лодии Востока» это третий главный 
приз Азербайджана. 

Фестиваль «Мелодии Востока» 
стартовал в 1997 году и с тех пор он 
проводится раз в два года. На первом 
фестивале ханенде Симара Иманова, 
а несколько лет спустя тарист Сахиб 

Пашазаде были удостоены Гран-при. 
В разные годы другие азербайджан-
ские музыканты также становились 
лауреатами фестиваля.

По словам директора Междуна-
родного центра мугама, заслуженно-
го артиста Сахиба Пашазаде, за 27 лет 
проведения фестиваля в нем участво-
вало более 70 стран, а на последнем 
фестивале их было более 80 (более чем 
400 участников). Успех фестиваля оче-
виден. Однако, подчеркивает музы-
кант, всего лишь один раз, в 2019 году 
азербайджанский музыкант, народ-
ный артист Сиявуш Керими был из-
бран членом международного жюри, 
но председателем жюри до сих пор 
никто из азербайджанских музыкан-
тов не избирался.

- Я считаю это большим дости-
жением азербайджанского мугама 
и в целом высокой оценкой нацио-
нальной музыкальной культуры на-
шей страны, - подчеркивает Сахиб 
Пашазаде. -  Как известно, сегодня 
отношения между нашими братски-
ми странами - Узбекистаном и Азер-
байджаном - находятся на самом вы-
соком уровне, я бы даже сказал, что 
они переживают свой расцвет, ког-
да культурные связи расширяются 
день ото дня, и правительства двух 
стран этому придают самое серьезное 
значение. Мое избрание председате-
лем международного жюри было не 
случайным, потому что в 2017 году 
впервые как музыкант-инструмента-
лист я завоевал Гран-при. И теперь 
Азербайджан в третий раз удостоил-
ся этой высочайшей награды, а его 
представитель был избран предсе-
дателем международного жюри. Это 
меня несказанно радует и наполня-
ет гордостью. Я постарался достой-
но выполнить эту почетную миссию 
и оправдать оказанное нашей стра-
не доверие. Гран-при был единодуш-
но присужден нашему ханенде. Как 
председатель жюри и представитель 
страны-участника свое мнение о вы-

ступлении М.Миралямова, сохраняя 
объективность и беспристрастность, 
я выразил в самом конце обсужде-
ния после всех остальных судей, ко-
торые представляли семь государств.

- Было бы интересно узнать о ре-
акции судей и зрителей на выступле-
ние азербайджанских музыкантов.

- Азербайджанская музыка и вы-
ступление наших артистов - ансамбля 
«Симург» под руководством Эльнура 
Микаилова и солиста Мираляма Ми-
ралямова пришлись по душе и судьям, 
и зрителям. Нагарист Кямран Кери-
мов участвует в этом фестивале уже 
пятый раз, мы много раз выступали 
с ним перед зарубежной публикой. 
Выступление «Симурга», отличавше-

еся искренней самоотдачей, любовью 
к исполняемой музыке и невероятным 
эмоционально-исполнительским един-
ством и настроем, никого не остави-
ло равнодушным. Это действитель-
но было гармоничное и синхронное 
выступление, продемонстрировавшее 
красоту музыки, возможности нацио-
нальных инструментов и мастерство 
музыкантов. Как председателя жюри 
меня переполняла гордость за наших 
ребят и азербайджанскую традици-
онную музыку, которую мы стараем-
ся достойно представлять в других 
странах. Члены судейской коллегии 
достаточно объективно и професси-
онально высказывали свое мнение 
о каждом участнике и его исполне-
нии. М.Миралямов единодушно был 
назван обладателем наивысшей на-
грады - Гран-при. А главным победи-
телем нынешнего фестиваля я счи-

таю наш многовековой и уникальный 
по своему духовному воздействию на 
человека мугам и национальную му-
зыку, верными служителями которых 
мы являемся, считая своей миссией 
достойную пропаганду этого древ-
него культурного наследия.

Участник фестиваля, завоевавший 
Гран-при, солист АzТV и МЦМ, ха-
ненде Миралям Миралямов, как из-
вестно, был обладателем первого ме-

ста на Республиканском телевизион-
ном мугамном конкурсе 2011 года.

Молодой ханенде родом из древ-
ней Шамахи, где сформировалась одна 
из ведущих традиционных мугамных 
школ Азербайджана. Сначала Мира-
лям поступил в музыкальную школу 
на отделение мугамного пения, затем 
окончил Культурно-просветительский 
колледж по той же специальности, 
вслед за которым юноша продолжил 
обучение в легендарном Музыкаль-
ном колледже им.А.Зейналлы, класс 
народного артиста Забита Набизаде, 
параллельно получая уроки и у народ-
ного артиста Алима Гасымова. Победив 
на межрайонном состязании, юный 
ханенде по совету своих педагогов 
и наставников решил принять уча-
стие в Республиканском телевизион-
ном мугамном конкурсе и в результа-
те был отобран среди 500 претендентов в  

финальную двадцатку участников. 
Еще с детства Миралям Мираля-

мов часто слушал пение известных 
классиков-ханенде Ягуба Мамедо-
ва, Зульфи Адыгезалова, Муталли-
ма Муталлимова, и потому на кон-
курсе его классическое пение сразу 
же привлекло внимание членов жюри. 
Помнится, после исполнения Мира-
лямом знаменитой Şirvan şikəstəsi на-
родный артист Алибаба Мамедов на 
протяжении двадцати минут одобри-
тельно и восхищенно рассказывал 
об особенностях его пения. Эта вы-
сокая оценка живого корифея окры-
лила юного участника и придала ему 
оптимизма. 

М.Миралямов - участник Меж-
дународного музыкального фести-
валя İpək Yolu в Шеки, он активно 
концертирует и выступает на зару-
бежных сценах. Утвердив себя на ро-
дине, копилку побед ханенде попол-
нил и высшей наградой Междуна-
родного фестиваля восточных стран.

Для Мираляма мугам - это без-
донный океан, каждой каплей кото-
рого многие поколения утоляют свою 
духовную жажду, каждый привносит 
в его искусство что-то свое, особен-
ное, незабываемое, новое, и потому 
вот уже сколько веков и тысячеле-
тий наш мугам волнует сердца, об-
новляется и развивается. 

- Мусульманская аудитория всег-
да с большим уважением и интересом 
слушает наш мугам, - рассказывает 
Миралям Миралямов. - Ведь мугам 
на Востоке связан крепкими кор-
нями с музыкальным творчеством, 
и на фестивале «Мелодии Востока» 
в Самарканде мы еще раз убедились 
в его богатстве и утонченности. Чле-

ны международного жюри внутрен-
не чувствовали своеобразие мелоди-
ческой структуры и эмоциональную 
глубину мугама, в каждой ноте ощу-
щали мистические и философские 
его особенности. Это были опытные 
и авторитетные музыканты, а пото-
му они достойно оценили техниче-
ское совершенство и духовное воз-
действие азербайджанского мугама.  

- Ваши соперники также испол-
нили мугам или только националь-
ные народные мелодии? 

- Большинство участников испол-
нили национальные мелодии, неко-
торые представили образцы класси-
ческого музыкального наследия сво-
их стран. Но азербайджанский мугам 
своей сложной мелодической струк-
турой и философской глубиной от-
личается от других, именно это сде-
лало наше выступление особенно за-
поминающимся.

- Какие мугамы и теснифы вы 
исполнили на фестивале?

 - Мы исполнили мугамы Mahur 
hindi, Eyratı zərbi muğam, теснифы 
и народные песни. Эти мугамы вхо-
дят в список основного мугамного 
наследия, их мелодическая глубина 
и, конечно же, мастерство ханенде 
позволяют продемонстрировать зна-
ние мугамов, их тончайшие нюансы 
и собственное личностно-професси-
ональное восприятие. 

Я очень рад и бесконечно горд, 
что азербайджанский мугам в кото-
рый раз подтвердил свою немеркну-
щую во времени красоту и глубину, 
а также доведенную до совершенства 
вокальную мугамную форму. 

Жемчужина в короне 
восточной музыки
Миралям Миралямов обладатель Гран-при 
музыкального фестиваля «Мелодии Востока» 

Миралям Миралямов:

Я очень рад и бесконечно горд, что азербайд-
жанский мугам в который раз подтвер-
дил свою немеркнущую во времени красо-
ту и глубину, а также доведенную до со-
вершенства вокальную мугамную форму

 br.azПолный текст 
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Международная федерация фут-
бола (FIFA) повысила в долж-
ности бывшего исполнитель-
ного вице-президента Ассоци-
ации футбольных федераций 
Азербайджана (AFFA) Эльха-
на Мамедова.

Функционер, ранее возглавляв-
ший региональный департамент FIFA 
по европейским национальным ас-
социациям, был назначен на долж-
ность главного руководителя по рабо-
те с национальными ассоциациями.

На новой должности бывший 

вице-президент AFFA будет руко-
водить подразделением, обслужи-
вающим 211 национальных ассоци-
аций. К своим обязанностям Маме-
дов приступит 1 ноября.

Повышение стало результатом 
успешной работы на прежней долж-
ности, где его инновационный под-
ход и сильная трудовая этика были 
широко признаны.

«Эльхан полностью заслужил 
повышение. Он постоянно демон-
стрирует лидерство, креативность 
и глубокую приверженность разви-
тию футбола по всему миру. Мы с не-

терпением ждем, что он продолжит 
успешно работать в новой роли», - ска-
зал генсек FIFA Маттиас Графстрем.

Напомним, что на прежнюю долж-
ность регионального директора FIFA 
по европейским национальным ас-
социациям Мамедов был назначен 
в апреле 2022 года.

Определился календарь груп-
пы V основного этапа Евро-

2026 по футзалу. Сборная Азер-
байджана в декабре начнет матч 
дома игрой со Швецией, где и про-
ведет свою последнюю встречу 
с командой Греции.

Ю.АББАСЗАДЕ

Согласно регламенту, победите-
ли групп напрямую выйдут в финал. 
Восемь команд, занявших вторые ме-
ста в группах с лучшим результатом, 
встретятся в «плей-офф». Четыре по-
бедителя этих встреч получат право 
сыграть в финальной стадии. Финаль-
ный этап пройдет в Латвии и Литве 
в январе-феврале 2026 года.

Тем временем, 19 и 20 сентября 
«милли» в Злине проведет товарище-
ский матч со сборной Чехии.

Комментируя перед игрой с чеш-
ской сборной ситуацию в команде, 
наставник «милли» Виталий Бори-
сов не стал скрывать, что команда 
находится не в полной форме: «Ко-
манда находилась на сборах с 10 сен-
тября, однако по некоторым причи-
нам мы не смогли собрать полный 
состав. В первые два дня мы в основ-
ном сосредоточились на физической 
подготовке, тренировались два раза 
в день. Следующие четыре дня рабо-
тали над тактическим планом. Ко-
нечно, я не могу сказать, что состо-
яние футзалистов идеальное. Наши 
клубы приступили к тренировкам 
20 дней или месяц назад. Посколь-

ку чемпионат не стартовал, у ребят 
нет игрового опыта. Скоро начнет-
ся новый сезон».

Виталий Борисов также расска-
зал о своих ожиданиях от игры: «Мы 
видели членов сборной Чехии после 
тренировки. После отборочных игр 
чемпионата мира они тоже не про-
водили товарищеские матчи. 40-50% 
команды - новые футзалисты. Этот 
матч важен для них еще и с точки 
зрения проверки своей новой коман-
ды в работе. Будет интересная игра. 
Хоть это и товарищеский матч, мы 
постараемся добиться положитель-
ного результата. У игроков хорошее 
настроение». В свою очередь, член 
сборной Азербайджана по футза-
лу Эмин Кюрдов сказал, что такие 
матчи очень полезны для сборной: 
«Это дополнительный опыт для на-
шей сборной. Сформирован новый 
состав, у нас есть молодые игроки. На-
строение у ребят победное. Прибли-

жается отборочный раунд чемпионата 
Европы. Атмосфера в нашей команде 
очень хорошая. Наша главная цель - 
победить, и мы сделаем все возмож-
ное, добьемся результатов с новыми 
игроками, чтобы порадовать наших 
болельщиков. Что касается чешской 
сборной, то она также новая. В ста-
ром составе у них выступали опыт-
ные игроки. Как обстоят дела сейчас, 
не знаем. Несмотря на то, что это то-
варищеский матч, мы серьезно под-
готовились к игре».

Высокое реноме
Исполнительный вице-президент AFFA 
Эльхан Мамедов пошел на повышение в FIFA

Экзамен на зрелость
Сборная по футзалу начинает серию 
товарищеских встреч перед Евро-2026 

Известный азербайджанский 
боксер с российскими корнями 
Магомедрасул Меджидов (свы-
ше 92 кг) спустя три года воз-
вращается на ринг.

Ю.ИБРАГИМОВ

В Национальной арене гимнастики 
в Баку 28 сентября пройдет турнир по 
боксу «Вечер чемпионов IBA», кото-
рый посвящен 100-летию Федерации 
бокса Азербайджана. В программе 
вечера значатся восемь поединков, 
четыре из которых пройдут с уча-
стием азербайджанских боксеров.

Главным событием вечера ста-
нет бой между трехкратным чемпи-

оном мира среди любителей Маго-
медрасулом Меджидовым и казах-
станским боксером Нурсултаном 
Аманжjловым.

Заметим, что Меджидов послед-
ний раз выходил на ринг в апреле 2021 
года, когда он в Голливуде потерпел 
поражение от россиянина Андрея 
Федосеева. После этого Меджидов 
долго залечивал травму, получен-
ную в ходе поединка, а затем пытал-
ся провести матч-реванш с Федосе-
евым, но поединок организовать так 
и не удалось.

В общей сложности 37-лет-
ний Меджидов провел на про-
фессиональном ринге четыре по-
единка, три из которых выиграл  

техническим нокаутом.
Что касается Аманжолова, то на 

профессиональном ринге 31-летний 
боксер провел восемь боев, в семи 
из которых одержал победу (шесть 
- нокаутом), а в одном потерпел по-
ражение.

Возвращаясь к азербайджан-
ским боксерам на «Вечере чемпио-
нов IBA» в Баку, отметим, что в весо-
вой категории 51 кг чемпион Европы 
Ниджат Гусейнов встретится с Джо-
ном Зулуэтой (Филиппины). А при-
зеры чемпионата мира Сархан Алиев  
(71 кг) и Магомед Абдуллаев (+92 кг) 
сразятся с Монх-Эрдэнэ Уранчиме-
гом (Монголия) и Кристианом Саль-
седо (Колумбия) соответственно.

Виталий Борисов:

Будет интересная 
игра. Хоть это и то-
варищеский матч, 
мы постараемся до-
биться положитель-
ного результата. 
У игроков хорошее 
настроение

Три года спустя
Азербайджанский боксер возвращается на ринг


